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Ножевой сбой
Сын судьи и экс-замгенпрокурора РФ  
подозревается в организации убийств

Елена Балаян

В понедельник, 26 апреля, следо-
ватели СК возбудили уголовное 

дело в отношении Николая Кондра-
та. Сын бывшего заместителя генпро-
курора России Ивана Кондрата и су-
дьи Московского арбитражного суда 
Елены Кондрат обвиняется в органи-
зации двух убийств, которые лишь 
случайно не были доведены до тра-
гического финала. О подробностях 
произошедшего «Известиям» сооб-
щили оперативники уголовного ро-
зыска. Это не первое преступление, 
в совершении которого подозревает-
ся 20-летний Николай Кондрат. 21 де-
кабря 2020 года он был задержан пра-
воохранителями по делу об убийстве 
его водителя. Молодому человеку гро-
зит серьёзный срок — вплоть до по-
жизненного заключения, поясняют 
юристы. По данным источника в пра-
воохранительных органах, высокопо-
ставленные родители пытаются за-
мять дело Николая, используя связи: 
они неоднократно обращались в Ген-
прокуратуру РФ с просьбой прове-
сти надзорные проверки, но основа-
ний для прекращения дела прокуроры 
не нашли.

По версии следствия, первое убий-
ство Николай Кондрат запланировал 
в сентябре прошлого года. Мишенью 
оказалась молодая предпринима-
тельница Татьяна Петрова (по этиче-

ским соображениям имя изменено), 
чей бизнес был связан с госзакупка-
ми для муниципальных и государ-
ственных нужд. Дела шли успеш-
но, девушка выигрывала львиную 
долю подрядов на организацию пи-
тания во время городских мероприя-
тий, что мешало получать аналогич-
ные тендеры возлюбленной Николая 
Марии Шаламовой — она занималась 
тем же бизнесом.

Согласно данным базы СПАРК, 
за пять лет предпринимательской де-
ятельности Татьяна выиграла 94 кон-
тракта на 46 млн рублей, заказчи-
ки — органы муниципальной власти 
разных районов Москвы.

Николай решил помочь под-
руге справиться с конкуренткой, 
рассказал «Известиям» источник 
в правоохранительных органах. Спо-
соб он выбрал радикальный — убий-
ство.

Вторым человеком, убийство ко-
торого, по версии следствия, зака-
зал Николай Кондрат, стал Михаил 
Иванов (по этическим соображени-
ям имя изменено), владелец офис-
ного центра в Москве, у которого 
Николай арендовал поме-
щение.
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Этанол стоимости
Минимальную розничную цену хотят ввести для любого алкоголя

Дмитрий Гринкевич,  
Евгения Перцева

М инфин рассмотрит вопрос установ-
ления минимальных розничных 

цен (МРЦ) на все алкогольные напит-
ки — с такой рекомендацией к ведом-
ству обратились в Совете Федерации, 
следует из протокола совещания ко-
митета СФ по экономической полити-
ке (есть у «Известий»). В министерстве 
уточнили: для этого необходимо внести 
поправки в Договор о ЕАЭС — документ 
уже подготовлен, идут консультации 
с ФАС. В Евразийской экономической 
комиссии (ЕЭК) отметили, что получи-
ли законопроект Минфина и обсуждают 
его с экспертами. Опрошенные «Извес-
тиями» аналитики полагают, что мера 
позволит очистить рынок от контра-
факта и защитить от злоупотребления 
алкоголем молодёжь. Мнения участ-
ников отрасли разделились: неболь-
шие и средние производители введе-
ние МРЦ поддерживают, крупнейшие 
транснациональные корпорации высту-
пают против.

Сейчас МРЦ установлена на напит-
ки с содержанием спирта свыше 28%, 
а также на игристые вина. Введение 
минимальной планки на менее креп-
кий алкоголь возможно только по-
сле корректировки Договора о ЕАЭС. 
Минфин подготовил проект измене-
ний в этот документ, сообщил заме-
ститель директора департамента та-
моженной политики и регулирования 
алкогольного рынка министерства 
Александр Коробутов на совещании 
по проблемам пивоваренной отрас-
ли. Встреча прошла в комитете Сове-
та Федерации по экономической поли-
тике, стенограмма мероприятия есть 
у «Известий».

По словам чиновника, поправки 
Минфина предполагают предоставле-
ние государствам — участникам ЕАЭС 
права устанавливать МРЦ на все виды 
алкоголя и этиловый спирт.

— Данные изменения были согла-
сованы всеми в Российской Федера-
ции, и уже шло обсуждение, оно идёт 
и на межгосударственной основе меж-
ду представителями [стран ЕАЭС], но, 
к сожалению, на последнем совещании 
представитель Федеральной антимо-
нопольной службы выразил сомнение 
в целесообразности... внесения таких 

изменений в договор [о ЕАЭС], — отме-
тил Александр Коробутов.

По его словам, на данный момент 
Минфин анализирует, насколько выска-
занное чиновником ФАС мнение соот-
ветствует позиции ведомства в целом. 
В министерстве надеются, что поправки 
к Договору о ЕАЭС всё же будут приня-
ты, в результате чего появится возмож-

ность рассматривать целесообразность 
установления МРЦ, добавил он.

По итогам совещания в Совфеде 
Минфину рекомендовали интенси-
фицировать работу по внесению по-
правок, позволяющих РФ определять 
МРЦ на все виды спиртных напитков, 
говорится в протоколе, подписанном 
главой комитета Андреем Кутеповым. 

Протокол совещания направлен в пра-
вительство.

«Известия» обратились в Минфин, 
ЕЭК и ФАС с просьбой уточнить, на ка-
кой стадии сейчас находится вопрос 
внесения поправок в договор и планиру-
ется ли ограничить минимальные цены 
на алкоголь крепостью ниже 
28% в случае их принятия.

Мега-полис
Страховые выплаты от COVID превысили  
2,48 млрд рублей

Мария Колобова

З а год пандемии страховые выпла-
тили по полисам от коронавируса 

больше 2,48 млрд рублей, рассказали 
«Известиям» в организациях. По оцен-
кам экспертов, чистая прибыль ком-
паний от таких договоров достигла 
400–600 млн. Цена страховки в сред-
нем составляла 3,3–8,4 тыс., а размер 
компенсации — от 2,4 до 43 тыс. рублей. 
Как сообщили «Известиям» в Центро-
банке, отказывали страховщики при-
мерно в 11,5% случаев. На фоне распро-
странения вакцинации популярность 

полисов от ковида будет снижаться, 
и в скором времени это покрытие объ-
единят со страхованием от несчастных 
случаев, прогнозируют эксперты.

«Известия» опросили 16 крупней-
ших страховых компаний о продажах 
за год пандемии полисов, покрыва-
ющих риски заболевания коронави-
русом. Из ответов пяти из них следу-
ет, что выплаты по таким договорам 
составили более 2,48 млрд рублей. 
Средняя цена страховки варьирова-
лась от 3,3 до 8,4 тыс. рублей, а раз-
мер компенсации — от 2,4 
до 43 тыс. 

«Мы живём в период 
цифровой анархии»
Спецпредставитель президента РФ по вопросам 
цифрового развития Дмитрий Песков — о быстром 
интернете для всех и вакцинных паспортах

Ольга Коленцова

В ближайшие годы в России может 
заработать беспилотный марш-

рут для морских судов. Об этом в ин-
тервью «Известиям» рассказал спе-
циальный представитель президента 
России по вопросам цифрового и тех-
нологического развития Дмитрий Пе-
сков. Он также поделился, что через 
восемь–десять лет будет создана на-
дёжная система гибридного образова-
ния, которое представляет собой соче-
тание традиционной модели обучения 
и дистанционной. Кроме того, Дмит-
рий Песков рассказал о возможностях 
для создания ковид-паспортов, борь-
бе с утечками данных и обеспечении 
скоростным интернетом всех жителей 
России.

Сейчас началась предустановка оте-
чественного ПО на смартфоны. Этот 
кейс можно назвать успешным и за-
вершённым?

Мне кажется, для большинства лю-
дей особенно ничего не поменялось. 
Я знаю, что было несколько случаев, 
когда производитель поставил прило-
жение «Яндекса», которое невозможно 
было удалить. Потом компания заяви-

ла, что против такой насильственной 
установки и просит всё-таки сделать 
это ПО удаляемым. Такая политика 
очень разумна. Если конечный пользо-
ватель захочет, то удалит программы. 
Но кто-то попробует, оставит, начнёт 
ими пользоваться. В итоге доля каче-
ственных отечественных приложений 
на российском рынке вырастет, зару-
бежные компании немного проиграют. 
Надеюсь, что доля «Яндекса» в поиске 
увеличится, а доля Google снизится. 
Но об успехе или неуспехе кейса су-
дить пока рано. Главное, что его внед-
рение проходит спокойно, без особен-
ных волнений.

Стоит ли ввести вакцинные паспорта 
в России?

У нас уже сегодня на портале госус-
луг в личном кабинете у каждого граж-
данина сохраняются сведения о вак-
цинации. Соответственно, если у вас 
есть эти данные, то вы можете предо-
ставить их на английском языке при 
пересечении границы с другими стра-
нами. Значит, некий функционал, ко-
торый можно назвать ковид-паспорта-
ми, уже существует. Кроме того, после 
прививки человек получает 
сертификат о вакцинации. 

В НОМЕРЕ 

9 770233 435009 50117>

Уважаемые читатели!
Следующий номер газеты 
выйдет 11 мая 2021 года.
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«Мы руководствуемся 
не пропагандой, а наукой»
Министр иностранных дел Мексики Марсело Эбрард — 
о перспективах производства «Спутника V» 
в Латинской Америке и безвизовом режиме

Мария Васильева

М ексика начнёт выпускать россий-
скую вакцину ориентировочно 

в конце мая — начале июня. Об этом 
в интервью «Известиям» заявил ми-
нистр иностранных дел страны Мар-
село Эбрард, отметив, что переговоры 
о возможности превратить латиноа-
мериканское государство в пункт фи-
нальной стадии производства препара-
та идут полным ходом. Политик также 
рассказал о том, почему Мексика так 
быстро одобрила «Спутник V» и как на-
селение страны относится к политике 
нового президента США Джо Байдена.

Недавно в Мексику доставили уже чет-
вёртую партию вакцины «Спутник V». 
Именно Мексика была первой стра-
ной в Северной Америке, зарегистри-
ровавшей российский препарат. Можно 
ли сказать, что решение спасло регион 
от нехватки вакцин, вселив доверие, не-
смотря на скепсис Запада? 

До настоящего момента Мексика 
ввела примерно 1,5 млн доз вакцин, 
это охватывает около 550 тыс. чело-
век. Мы надеемся, что в мае прибудут 
новые партии и мы продолжим кампа-
нию. Всего в Мексике вакцинировано 
приблизительно 12% населения. Что 
касается одобрения российской вак-
цины: как только появилась информа-
ция об этом препарате, мы связались 
с производителями. Они прислали нам 
свою пробную дозу, так же как и Ар-
гентине. Мы получили оценку от двух 
учёных, и стало ясно, что это стоящая 
вакцина. Одобрение последовало не-
замедлительно. Мы руководствуем-
ся не пропагандой, а наукой. Именно 
поэтому «Спутник V» был одобрен так 
быстро, ведь он показывает хорошие 
результаты.

Мексиканская компания Birmex вместе 
с РФПИ работает над организацией роз-
лива и упаковки российской вакцины. 
Кроме того, на пресс-конференции по-
сле встречи с главой МИД РФ Сергеем 
Лавровым вы заявили, что Мексика рас-
сматривает возможность долгосрочно-
го сотрудничества. Сколько доз Мек-
сика сможет произвести в этом году?

Birmex — это государственная ком-
пания, которая была создана очень 
давно. У неё большой опыт в Мекси-
ке, например, в производстве вак-
цин против полиомиелита. Эти пре-
параты Birmex отправляла во многие 
страны Латинской Америки в своё 
время. Именно этой компании пре-
зидент страны Андрес Мануэль Ло-
пес Обрадор и поручил заняться вы-
пуском вакцины против коронавируса, 
заключив контракт с РФПИ. Они уже 
это сделали, стороны стремительно 
приближаются к тому, чтобы превра-
тить Мексику в пункт финальной ста-
дии производства препарата. 30 апре-
ля у меня пройдут переговоры по этому 
вопросу, мы обсудим, как это можно 
сделать в ближайшее время. Что каса-
ется сроков, ориентировочно мы нач-
нём производить вакцину в конце мая — 
начале июня.

Станет ли Мексика экспортировать 
«Спутник V»? 

Наладить производство — это цель 
не только для Мексики, но и, воз-
можно, для других стран в регионе. 
По мере увеличения оборотов у дру-
гих государств появится больше воз-
можностей получить вакцину, поэто-
му мы так заинтересованы в участии 
в её производстве. Вероятно, со време-
нем будут привлечены страны и дру-
гой части мира, но сейчас нас сильно 
беспокоят государства Центральной 
Америки и Карибского бассейна, ведь 
у них почти нет вакцин.

Помимо взаимодействия в сфере 
здравоохранения Москва и Мехико 
планируют подписать соглашение о со-
трудничестве в исследовании космоса 
в мирных целях. Почему Мексика вы-
брала именно РФ в качестве партнёра 
для этого?

28 апреля состоялся диалог между 
учёными обеих стран. Мексику пред-
ставила команда учёных, которые за-
нимаются мексиканскими вакцина-
ми, находящимися сейчас на стадии 
клинических исследований. От Рос-

сии прибыли учёные, которые созда-
ли «Спутник V», а также команда, ра-
ботающая над другим российским 
препаратом «Вектора». Это был край-
не полезный диалог. Мы ожидаем, что 
эти контакты станут базой для долго-
срочного сотрудничества наших стран, 
а не только на период пандемии.

Что касается исследования кос-
моса, стоит отметить, что Латинская 
Америка создала своё региональное 
космическое агентство (Космиче-
ское агентство стран Латинской Аме-
рики и Карибского бассейна. — «Извес-
тия»). Есть множество причин, почему 
это так важно для нас, но решающая 
из них — это технологии 5G. В обще-
стве, кажется, есть большая необхо-
димость в этих коммуникационных 
технологиях, и потому мы будем над 
этим работать.

Какие ещё сферы сотрудничества от-
крываются для наших стран? Планиру-
ется ли запуск других совместных про-
ектов в ближайшей перспективе?

Я уверен, что для нас открыты и дру-
гие сферы сотрудничества. Как я уже 
отмечал на встрече с Сергеем Лавро-
вым, мексиканская делегация будет 
представлена на Петербургском меж-
дународном экономическом форуме. 
Я думаю, это даст импульс к развитию 
сотрудничества наших стран по мно-
гим другим направлениям.

С приходом на пост президента США 
Джо Байдена стена на границе с Мек-
сикой «пала», тем не менее проблема 
нелегальной миграции остаётся одной 
из самых обсуждаемых в новой адми-
нистрации Штатов. В итоге Джо Байден 
решил повысить квоту приёма бежен-
цев. Надеется ли Мехико, что новый гла-
ва Белого дома поможет разрешить этот 
кризис не в ущерб интересам мексикан-
ской стороны?

Мексика вместе с Гондурасом, Гва-
темалой, Сальвадором и объединени-
ем ЭКЛАК (Экономическая комиссия 
для Латинской Америки и Карибско-
го бассейна при ООН. — «Известия») 
подготовила план развития для этих 
стран и юга Мексики. Он уже был 
представлен как на многих местных 
форумах, так и в США. Теперь мы пы-
таемся найти наилучшее решение 
этого кризиса. Важно, чтобы у людей 
была возможность выбора там, где 
они родились, чтобы они не были вы-
нуждены эмигрировать из-за бедно-
сти в своей стране. Мы ждём реакции 
США на этот план. Приветствуем, что 
они уже выделили $4 млрд для оказа-
ния гуманитарной помощи и разви-
тия. Мы будем искать альтернативы, 
которые освободят граждан от необ-
ходимости эмигрировать из-за бедно-
сти. Это наша цель. Мы ждём положи-
тельного ответа администрации Джо 
Байдена и надеемся, что получим его 
в ближайшее время.

Встречает ли население Мексики по-
литику Джо Байдена с большим опти-
мизмом, нежели действия Дональда 
Трампа?

Разумеется, гораздо более положи-
тельно. Джо Байден пообещал предо-
ставить официальный статус 11 млн 
нелегальных мигрантов, большин-
ство из которых мексиканцы. Мы это 
очень приветствуем. Что касается про-
граммы DACA (Программа отсрочки 
депортации прибывших детей, кото-
рую ранее отменил Дональд Трамп. — 
«Известия»), «мечтатели», как их ещё 
называют, эти молодые люди, прохо-
дящие обучение в США, в какой-то мо-
мент могли быть выдворены из Штатов. 
Теперь стало ясно, что они останутся. 
Так что мы видим более расположен-
ную к нам политику и, конечно, при-
ветствуем её.

Глава МИД РФ Сергей Лавров заявлял 
в статье, посвящённой юбилею дипот-
ношений между Россией и Мексикой, 
что власти рассматривают возможность 
ввести взаимный безвизовый режим 
для граждан обеих стран. Есть ли про-
движения в этих переговорах?

Электронное разрешение на въезд 
в Мексику для россиян существу-
ет около десяти лет. У мексиканцев, 
к примеру, нет такой возможности, 
в отличие от граждан России. Полу-
чить разрешение на поездку в Мекси-
ку россияне могут очень быстро и без 
проблем. Обе стороны хотят, чтобы во-
прос о создании безвизового режима 
решился. Мы собираемся это сделать. 
Как только мы узнаем окончательное 
решение, мы его сообщим.

Инвестподход
Москва окажет поддержку французскому бизнесу в России
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Подули на воду
Почему на границе Киргизии и Таджикистана произошло боестолкновение

Мария Фролова, Алексей Рамм, 
Татьяна Байкова

В четверг, 29 апреля, ситуация на гра-
нице между Киргизией и Таджи-

кистаном резко ухудшилась в ходе 
конфликта из-за доступа к водным ре-
сурсам. В ходе боестолкновений погиб-
ли несколько человек. В приграничном 
селе начался сильный пожар, пострада-
ли десятки мирных жителей. Подробно-
сти — в материале «Известий».

Военнослужащие Киргизии и Тад-
жикистана устроили перестрелку 
на границе между странами. Воо-
ружённое столкновение произо-
шло в 13.00 по местному времени 
(10.00 мск) на участке водораспреде-
лительного пункта «Головной», кото-
рый обе страны считают своей тер-
риторией.

В пресс-центре пограничных войск 
Государственного комитета нацио-
нальной безопасности (ГКНБ) Таджи-
кистана заявили: киргизские погра-
ничники первыми открыли огонь 
по таджикским, пояснив, что это про-
изошло при попытках «незаконного за-
хвата» киргизской стороной водорас-
пределительного пункта в нарушение 
ранее достигнутых договорённостей.

В свою очередь, заместитель гла-
вы Баткенской области Киргизии 
Маруфхан Тулаев обвинил в развя-
зывании конфликта военных Таджи-
кистана, утверждая, что стрельбу на-
чали именно они, поэтому киргизским 
силовикам пришлось открыть ответ-
ный огонь. Кроме того, в ГКНБ Кирги-
зии добавили, что таджикская сто-
рона ещё с утра начала обстреливать 
из охотничьих ружей киргизские ав-
томобили, проезжающие в том райо-
не, а до этого забрасывала камнями 
киргизов и их дома.

По словам источников «Известий» 
в российском оборонном ведомстве, 
обе стороны задействовали в кон-
фликте два-три лёгких пехотных ба-
тальона и не более двух десятков 
бронемашин — БТР, БМП и танков. От-
мечалась переброска в район столкно-
вений нескольких батарей РСЗО и лёг-
кой артиллерии.

Начавшиеся утром в четверг ру-
копашные стычки местных жителей 
в зоне пограничного конфликта стре-
мительно переросли в вооружённый 
конфликт. Около полудня по местно-
му времени началась интенсивная пе-
рестрелка. Стороны не ограничились 
стрелковым оружием, и с самого на-
чала в ход пошли миномёты неболь-
ших калибров. Столкновения быстро 

расползлись на два других пригранич-
ных района.

К 17  часам по местному време-
ни (14.00 мск) появились сообщения 
об усилении перестрелки между по-
граничниками двух стран. ГКНБ Кир-
гизии сообщил, что спецназ МВД 
Таджикистана провёл массирован-
ный обстрел водозабора «Головной» 
из миномётов, пулемётов и автома-

тов, из-за чего на заставе «Достук» на-
чался пожар. В ответ спецназ киргиз-
ских пограничников захватил заставу 
на территории Таджикистана.

Из-за крупного пожара, начавшего-
ся в посёлке Кёк-Таш, из населённого 
пункта и соседнего села Ак-Сай были 
эвакуированы более 850 человек. В на-

стоящее время спасатели пытаются 
ликвидировать возгорание, раненым 
оказывают помощь в полевых услови-
ях, а погорельцев временно расселяют 
в школы города Баткен. Местные жите-
ли обвиняют в поджогах своих домов 
таджиков из окрестных сел.

В 19.00 (16.00 мск) в сёлах Кулунду 
и Максат Лейлекского района Кирги-
зии вновь началась стрельба, сообщил 
полпред правительства в Баткенской 
области Омурбек Суваналиев. По его 
словам, в сёлах Кёк-Таш и Самаркан-
дык замечены таджикские вертолёты.

На протяжении дня вооружённые 
силы и погранслужбы обеих стран 
интенсивно наращивали группи-
ровку тяжёлых вооружений у грани-
цы. С таджикской стороны на фото 
и видео попали перемещения танков 
Т-72 и вертолётов Ми-8, БТР-80. Поя-
вились неподтверждённые сообще-
ния о переводе всех силовых струк-
тур на казарменное положение.

В составе киргизских колонн, иду-
щих в приграничный Баткен, были за-
мечены БТР-70М и БМП-2, грузовики 
с военнослужащими. В Сети публико-
вали кадры выдвижения реактивных 
установок залпового огня «Град» и про-
тивотанковых пушек МТ-12 «Рапира». 
Часть подтянутой бронетехники сра-
зу вступила в бой.

В результате вооружённого кон-
фликта на границе погибли как ми-
нимум два человека. Об этом сооб-
щил минздрав Киргизии, отметив, 
что 26 человек получили ранения. Из-
вестно, что один из них — 13-летний 

житель села, он получил серьёзную 
травму глаза.

В то же время в Душанбе заяви-
ли о трёх погибших и 31 пострадав-
шем, несколько из них получили ог-
нестрельные ранения. В их числе 
оказался мэр крупного таджикского 
города Исфара Баховаддин Баходур-
зода. Он получил лёгкое пулевое ра-
нение в боях на границе.

По мнению киргизской стороны, во-
дораспределительный узел «Головной», 
возле которого произошёл конфликт, 
является «стратегическим объек-
том республики и находится на тер-
ритории Кыргызстана». В то же время 
в Душанбе считают, что в соответ-
ствии с картами 1924–1927 и 1989 го-
дов он принадлежит Республике Тад-
жикистан.

Протяжённость границы меж-
ду республиками составляет 976 км, 
но только 504 из них делимитиро-
ваны и демаркированы. На спорных 
участках, на одном из которых нахо-
дится и «Головной», часто возникают 
конфликты из-за земли, воды, а так-
же незаконных пересечений границы 
и межэтнических разногласий. Иногда 
инциденты перерастают в вооружён-
ное противостояние.

— Пограничное напряжение меж-
ду Киргизией и Таджикистаном было 
всегда, в основном по экономическим 
причинам, — рассказал «Известиям» 
военный эксперт Владислав Шуры-
гин. — Судя по поступающим оттуда 
сообщениям, произошёл стихийный 
конфликт из-за источника воды. Не-
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Максим Ходыкин

Россия продолжит оказывать фран-
цузским бизнесменам и инвесто-

рам всемерную поддержку, заявил 
Владимир Путин 29 апреля во вре-
мя встречи с представителями дело-
вых кругов Пятой республики. Он так-
же напомнил об участии европейских 
предпринимателей в прокладке «Се-
верного потока-2», вокруг которого 
наблюдаются «попытки недобросо-
вестной конкуренции». В Госдуме по-
лагают, что подобные встречи спо-
собствуют восстановлению доверия 
между странами и ведут к преодо-
лению санкционных мер. В Совфеде, 
в свою очередь, отметили: действия 
президента демонстрируют желание 
сотрудничать со всеми сторонами, не-
смотря на недружественные шаги За-
пада.

�� ФРАНЦУЗСКИЙ РУБЕЖ

Владимир Путин в формате ви-
деоконференции провёл встречу 
с представителями французских де-
ловых кругов, входящих в ассоциа-
цию «Франко-Российская торгово-
промышленная палата». Президент 
пригласил бизнесменов на Петер-
бургский международный экономи-
ческий форум и выразил готовность 
выслушать их предложения по рос-
сийско-французскому сотрудниче-
ству.

— Франция как была, так и оста-
ётся одним из ключевых экономи-
ческих партнёров России, занимает 
среди государств Евросоюза почёт-
ное, но не самое достойное, я считаю, 
для Франции место — шестое место 
по объёму накопленных прямых ин-
вестиций в российскую экономику 
и пятое по товарообороту, — уточнил 
президент.

Он подчеркнул, что в самых 
разных отраслях экономики Рос-
сии действует более 500 компаний 
с французским участием. По его 
словам, особенно масштабно они 
представлены в отечественном то-

пливно-энергетическом комплек-
се, автомобилестроении и пищевой 
промышленности. Владимир Путин 
также напомнил об участии француз-
ского бизнеса в прокладке «Северно-
го потока-2».

— Вокруг этого проекта очень много 
различного рода политических спеку-
ляций, но хочу подчеркнуть ещё раз: 
это чисто экономический проект, 
не имеющий ничего общего с поли-
тической конъюнктурой сегодняшне-
го дня. Да, вокруг него много всяких 
разговоров, связанных, на мой взгляд, 
прежде всего с попытками недобросо-

вестной конкуренции на европейском 
рынке, — отметил президент.

Владимир Путин добавил, что РФ 
продолжит оказывать французским 
бизнесменам и инвесторам всемер-
ную поддержку. «При правительстве 
России функционирует Консультатив-
ный совет по иностранным инвести-
циям, в который, кстати, входят шесть 
французских компаний», — напомнил 
президент.

Сопредседатель экономическо-
го совета Франко-Российской торго-
во-промышленной палаты Геннадий 
Тимченко поблагодарил главу государ-
ства за возможность встречи и расска-
зал об особенностях работы в период 
пандемии.

— Российско-французское сотруд-
ничество только укрепляется и спла-
чивается. Так, например, компания «Эр 
Ликид» обеспечивает кислородом мно-
жество лечебных учреждений, в том 
числе ковидный госпиталь в Комму-
нарке. Компания «Данон» передала бо-
лее 167 т продукции в больницы, — до-
бавил он.

Франко-Российская торгово-про-
мышленная палата ведёт свою де-
ятельность в Москве с 1997  года. 
Сегодня это крупнейшая сеть, объе-
диняющая французский бизнес в РФ, 
она насчитывает более 400 членов.

�� НАСТРОЙ НА ДИАЛОГ

Генеральный директор компании 
«Тоталь» Патрик Пуянне тоже побла-
годарил Владимира Путина за уде-
лённое время и посетовал на «изоли-
рованность» и «разделённость» России 
и Франции. Он отметил, что такие со-
вместные мероприятия создают «мо-
стики» между двумя державами через 
инвестиции и экономическое сотруд-
ничество. Согласны с этим и в Госдуме, 
где полагают, что подобные встречи 
способствуют восстановлению дове-
рия между странами, а также ведут 
к преодолению санкционных мер.

— Мы не можем не считаться с реаль-
ностью и не можем не видеть, что круп-
ный бизнес оказывает серьёзное вли-
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После обстрела на киргизской погранзаставе начался пожар Стороны конфликта задействовали бронированную технику
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похоже, что столкновения санкцио-
нированы начальством киргизских 
и таджикских силовиков или тем бо-
лее правительствами этих республик. 
При этом, в отличие от Таджикиста-
на, в Киргизии в последние годы на-
блюдается некая хаотизация. После 
ряда государственных переворотов 
и политических кризисов (2005, 2010, 
2020) в стране нарушено управление, 
центральная власть ослаблена, а на-
чальство на местах в своих решени-
ях привыкло не оглядываться на сто-
лицу.

По его мнению, в ситуации воору-
жённых столкновений между пред-
ставителями силовых структур ре-
спублик Москва вряд ли останется 
в стороне. Страны могут провести пе-
реговоры под эгидой России, чтобы 
разрешить все разногласия и предот-
вратить эскалацию. В любом случае 
вооружённые силы как Киргизии, так 
и Таджикистана не располагают по-
тенциалом для ведения масштабных 
боевых действий, поэтому разраста-
ние конфликта крайне маловероятно.

В свою очередь, военный эксперт, 
заведующий отделом евразийской ин-
теграции и развития ШОС Институ-
та стран СНГ Владимир Евсеев счита-
ет развитие конфликта стремлением 
нового президента Киргизии Садыра 
Жапарова усилить свои позиции вну-
три страны, сыграв на киргизском на-
ционализме.

— Он долгое время занимался попу-
лизмом, однако выполнить обещания 
так и не смог. При этом, проведя ма-

ленькую успешную войну на грани-
це, он может улучшить свой рейтинг. 
Недавно Жапаров побывал с визитом 
в Узбекистане. Очень заметно, что у ли-
деров двух стран сложились очень не-
плохие личные отношения. Вполне 
возможно, что он почувствовал под-
держку Ташкента и пошёл на повыше-
ние рейтинга при помощи ситуации 
на земле на спорной территории, — от-
метил Владимир Евсеев.

В другом случае, считает собесед-
ник портала, конфликт мог произой-
ти из-за передела между криминаль-
ными структурами.

Бывший президент Киргизии Аскар 
Акаев сказал «Известиям», что в Цен-
тральной Азии периодически проис-
ходят конфликты из-за водных ресур-
сов и пастбищ. Однако, по его мнению, 
евразийские страны понимают необ-
ходимость интегрироваться и дела-

ют всё от них зависящее в данном на-
правлении.

Премьер-министры Киргизии и Тад-
жикистана провели переговоры о не-
медленном прекращении погранич-
ного конфликта. Встреча состоялась 
на полях Евразийского межправи-
тельственного совета в Казани. Гла-
ва киргизского правительства Улук-
бек Марипов также обсудил ситуацию 
с российским премьером Михаилом 
Мишустиным.

Вечером 29 апреля президент Кир-
гизии Садыр Жапаров провёл засе-
дание Совета безопасности страны 
в узком составе, по итогам которо-
го поручил урегулировать ситуацию 
на границе мирным путём. Позже ста-
ло известно, что Киргизия и Таджики-
стан договорились прекратить огонь 
и отвести технику на места прежней 
дислокации.

Условия прописки
Существующие апартаменты могут не признать жильём

Мария Перевощикова

Г руппа сенаторов и депутатов 29 апре-
ля внесла в Госдуму законопроект 

о правовом статусе апартаментов. До-
кумент предлагает определить новую 
категорию недвижимости — много-
функциональные здания, апартамен-
ты в которых будут приравнивать к жи-
лью. Но норма распространится только 
на новые постройки, предполагает про-
ект. Уже существующие апартаменты 
жилыми не станут, следует из законо-
проекта. Если документ будет принят, 
есть риск, что в многофункциональных 
зданиях коммунальные платежи для 
граждан останутся всё равно выше, чем 
в жилых домах, предупредили эксперты.

�� НОВАЯ КАТЕГОРИЯ

Группа сенаторов — Андрей Яцкин, 
Николай Журавлёв, Андрей Шевчен-
ко, Дмитрий Кузьмин, а также депутат 
Евгений Москвичёв 29 апреля внесли 
в Госдуму законопроект о правовом 
статусе апартаментов. Он предпола-
гает изменения в Градостроительный 
кодекс РФ и отдельные законодатель-
ные акты.

Проект предусматривает появление 
новой категории недвижимости — мно-
гофункциональных зданий. Согласно 
документу, их можно будет строить 
на землях, не предназначенных для 
жилья — в общественно-деловых зо-
нах. Законопроект предлагает распро-
странить на них действие Жилищного 
кодекса РФ. Это означает, что апарта-
менты в таких объектах будут при-
равниваться к жилью. На их продажу 
на этапе строительства предложено 
распространить нормы 214-ФЗ (об уча-
стии в долевом строительстве). То есть 
новые апартаменты в многофункцио-
нальных зданиях будут строить с ис-
пользованием эскроу-счетов для за-
щиты граждан.

Проект не предусматривает пере-
вода в жильё уже существующих апар-
таментов. В тексте документа сказано: 
новые правила распространятся толь-
ко на те объекты, на которые градо-
строительный план земельного участ-
ка или проект планировки территории 
будет выдан после вступления закона 
в силу. Если он будет принят, то зара-
ботает с 1 сентября 2021 года.

Как следует из проекта, помещения, 
объединённые общими зонами (вести-
бюли, холлы и так далее), будут полу-
чать статус жилья только по решению 
общих собраний собственников, уточ-
нил эксперт комиссии по ЖКХ обще-
ственного совета при Минстрое Павел 
Склянчук. Поэтому многофункцио-
нальные здания будут не полностью 
жилыми. Согласно проекту, помеще-
ния одинакового назначения должны 
быть скомплектованы по этажам (на-
пример, здания могут включать офи-
сы или магазины).

— Все помещения по соседству 
должны быть одинаковой функци-
ональности. Предлагается наделить 
общее собрание собственников поме-
щений полномочиями самостоятель-
но решать, из чего будет состоять дом. 
Вместе с тем у них появляются права 
и обязанности, как и у обычных вла-
дельцев квартир, — выбрать УК, пла-
тить взносы на капремонт, — сказал Па-
вел Склянчук.

Также проект предусматривает, что 
решения об обеспечении многофунк-
циональных зданий инфраструктурой, 
в том числе социальной, будут прини-
мать сами регионы.

В Минстрое «Известиям» сообщили: 
ведомство ознакомится с проектом за-
кона и представит свои предложения 
и комментарии после рассмотрения 
документа. Для оптимизации законо-
дательной работы по регулированию 
апартаментов министерство счита-
ет целесообразным сосредоточиться 
на совместной доработке представлен-
ного документа с участием правитель-
ства и Госдумы, подчеркнули там.

— Пока не совсем ясно, зачем необхо-
дима новая категория недвижимости 
с жильём на землях, не предназначен-
ных для этого. Кроме того, есть риск, 
что в многофункциональных зданиях, 
из-за того что они не полностью жилые, 
коммунальные платежи для граждан 
останутся всё равно выше, чем в жи-
лых домах. Эти вопросы необходимо 
чётко прояснить в документе, — выра-
зил мнение член комитета ГД по жи-
лищной политике и ЖКХ Илья Осипов.

Сейчас в апартаментах цены на ЖКУ 
на 15–20% выше, чем в квартирах, а на-
логовая ставка на такое имущество 
составляет около 2% от стоимости 
(на жильё — от 0,1%).

�� МНЕНИЯ ОТРАСЛИ

Решение уточнить статус апартамен-
тов и определить параметры, которым 
должны соответствовать многофунк-
циональные здания, действительно 
справедливо принять только в отноше-
нии новых проектов, считает управля-
ющий партнёр «ВекторСтройФинанс» 
Андрей Колочинский. Признание уже 
построенных апартаментов жильём 
увеличило бы нагрузку на объекты 
социальной инфраструктуры за пре-
делами таких проектов и привело бы 
к дополнительному росту цен в сегмен-
те готовых апартаментов, полагает он.

По мнению исполнительного дирек-
тора НП «ЖКХ Контроль» Светланы Раз-
воротневой, всё же стоило бы проду-
мать варианты приближения к жилью 
и уже существующих апартаментов, 
чтобы учесть права всех граждан.

При этом покупателей такой не-
движимости можно условно разде-
лить на две категории — первая тяго-
теет к привычному формату квартиры, 
а вторая (в основном молодые люди) 
уже не особенно нуждается ни в по-
стоянной прописке, ни в поликлини-
ках — им необходима инфраструктура 
другого рода, сказал директор депар-
тамента жилой недвижимости Penny 
Lane Realty Сергей Колосницын. Для 
последних важно работать на той же 
территории, где они живут, им нужен 
современный сервис и как раз все воз-
можности многофункциональности, 
пояснил он.

— Поэтому в принципе появление 
таких жилых кластеров — очень сво-
евременный тренд, который чётко от-
вечает требованиям широкой аудито-
рии, — считает эксперт.

По мнению президента ГК Magic 
Group Александра Перемятова, зако-
нопроект отражает попытку решить 
проблему с промышленными земля-
ми в региональных городах. В Москве 
процесс вывода промпредприятий 
из черты города давно идёт, но в ре-
гионах ещё не начат, пояснил он. Если 
на месте старых заводов в городах 
будут строить многофункциональ-
ные здания, люди вместо депрессив-
ных территорий получат и новую ин-
фраструктуру, и современное жильё, 
да ещё и в нужном статусе, полагает 
Александр Перемятов.

Инвестподход
Москва окажет поддержку французскому бизнесу в России

 Новости

«Хотим извлечь выгоду из успешного 
опыта России в организации ЧМ»
Посол Катара в Москве Ахмед бен Насер Аль Тани — о подготовке к мундиалю 
в 2022 году и встрече эмира страны с президентом РФ на ПМЭФ

Эльнар Байназаров

Э мир Катара Тамим бен Хамад Аль 
Тани проведёт встречу с прези-

дентом России Владимиром Путиным 
на Петербургском международном эко-
номическом форуме (ПМЭФ) в июне. 
Об этом в интервью «Известиям» заявил 
посол Катара в России Ахмед бен Насер 
Аль Тани. Он отметил: страна направит 
в Санкт-Петербург большую делегацию 
во главе с эмиром, это будет первый ви-
зит арабского монарха на ПМЭФ. По-
сол также подчеркнул, что всех гостей 
чемпионата мира по футболу, который 
в 2022 году пройдёт в Дохе, по прибы-
тии в Катар будут вакцинировать от ко-
ронавируса. Дипломат также отметил, 
что страна изучала успешный опыт Рос-
сии в проведении турнира, сотрудниче-
ство с Москвой в этой области остаёт-
ся широким.

В 2010 году Катар наравне с Россией 
выиграл право проведения матчей ЧМ 
по футболу, в 2022-м мундиаль пройдёт 
в Дохе. Катар — первая арабская страна, 
принимающая этот чемпионат. Обра-
щалась ли Доха к РФ за помощью в ор-
ганизации турнира? 

Сотрудничество с Москвой в этой 
области началось много лет назад, 
оно многогранное и широкое. Напри-
мер, Верховный комитет по проведе-
нию и наследию ЧМ-2022 — катарская 
организация, которая отвечает за ин-
фраструктурные проекты мундиаля, 
— направил делегацию на чемпионат 
в России в 2018 году. Она изучала орга-
низационные аспекты того, как меро-
приятие подобного масштаба прово-
дили российские специалисты. В том 
же году было заявлено о сотрудниче-
стве между двумя странами, в том чис-
ле в сфере безопасности и организа-
ционной сфере, поскольку мы хотим 
извлечь выгоду из успешного опыта 
России в организации ЧМ по футболу.

Какие ковидные ограничения будут 
действовать для гостей ЧМ? 

Мы всеми силами стремимся орга-
низовать чемпионат с участием сотен 
тысяч болельщиков даже в условиях 
коронавируса. Угроза пандемии по-
прежнему никуда не делась, но мы на-
деемся, что на глобальном уровне она 
всё же пойдёт на спад. В Катаре сей-
час изучают возможность того, что-

бы каждый, кто посетит чемпионат 
мира, получил вакцину от коронави-
руса. Мы прорабатываем эту програм-
му, ведём переговоры с производите-
лями вакцин и думаем, как сделать так, 
чтобы быть уверенными, что все гости 
чемпионата будут вакцинированы. 

Делегация Катара во главе с шейхом Та-
мимом бен Хамадом Аль Тани, эмиром 
государства, примет участие в ПМЭФ 
в июне. Какие цели ставит перед собой 
Доха? Намерен ли эмир в рамках визи-
та также провести встречу с руковод-
ством РФ, в частности с президентом 
Владимиром Путиным?

Вне всякого сомнения, его Высоче-
ство шейх Тамим бен Хамад Аль Тани, 
эмир Государства Катар, встретится 
с его превосходительством президен-
том Владимиром Путиным в рамках 
ПМЭФ. Конечно, у эмира будут и дру-
гие встречи с высокопоставленными 
чиновниками в России.

Для нас цель участия в форуме — 
прежде всего изучить возможности 
того, как можно расширить сферы со-
трудничества с Россией. Также важно 
подготовиться к подписанию дополни-
тельных соглашений и сделок, которые 
способствуют укреплению экономиче-
ского сотрудничества между нашими 
странами и росту товарообмена. В об-
щем наша цель — увеличить темпы 
развития отношений между Катаром 
и Россией (в последний раз эмир по-
сещал РФ в 2018 году, во время финала 
ЧМ по футболу. Это будет первый визит 
главы Катара в Петербург и на ПМЭФ. 
В 2020-м планировалось, что Катар ста-
нет страной — гостем форума, но меро-
приятие отложили из-за пандемии. — 
«Известия»).

В июне прошлого года посол России 
в Дохе Нурмахмад Холов заявил, что Ка-
тар намерен инвестировать в россий-
ские проекты свыше $10 млрд. В какие 
сферы будут направлены эти средства? 
Какие отрасли экономики РФ наибо-
лее привлекательны для катарских ин-
весторов?

Размер предполагаемых инвести-
ций будет определён в контексте пе-
реговоров, проходящих на экономи-
ческом уровне. Но в чём я уверен, так 
это в том, что мы в Катаре стремимся 
расширить наши инвестиции в Россию, 
и мы работаем над изучением соответ-
ствующих и приемлемых возможно-
стей в этом контексте.

Сферы интересов для катарских 
инвесторов в России многочислен-
ны и разнообразны, например энерге-
тический сектор, нефть и газ, а также 
сектор торговли. Не так давно Катар-
ский инвестиционный фонд (QIA) 
подписал инвестиционную сделку 
на сумму $150 млн с сетью Fix Price. 
Катарский капитал заинтересован 
во вложениях в различные отрасли 
экономики, каких-либо ограничений 
в этом смысле нет.

В марте Россия, Турция и Катар прове-
ли встречу по Сирии. Как, по мнению 
Дохи, следует дальше урегулировать 
сирийский кризис? На каких условиях 
Катар готов оказать помощь САР и на-
чать инвестировать в восстановление 
страны?

Нет никаких условий. Мы оказыва-
ем помощь нашим сирийским братьям 
по всем доступным и согласованным 
на международном уровне каналам. 
Что касается участия в восстановле-
нии Сирии, Катар — часть междуна-
родного сообщества и согласен с ним 
в том, что процесс реконструкции свя-
зан с достижением политического уре-
гулирования сирийского кризиса. Та-
кова международная позиция, и это то, 
что предусмотрено международными 
резолюциями.

яние на политический курс. Франция 
здесь не исключение. Даже в советское 
время, несмотря на серьёзные идеоло-
гические разногласия, экономическое 
сотрудничество поддерживалось и по-
ощрялось. Сегодня польза от развития 
экономических связей сталкивается 
с санкционным давлением, — отметил 
в разговоре с «Известиями» первый 
зампред думского комитета по меж-
дународным делам Дмитрий Новиков.

Кроме того, действия Владимира Пу-
тина демонстрируют желание сотруд-
ничать, несмотря на недружественные 
шаги западных стран, считает член ко-
митета Совета Федерации по междуна-
родным делам Вадим Деньгин.

— Президент всегда задаёт тон и по-
казывает, что мы готовы конструк-

тивно работать, — рассказал «Извес-
тиям» сенатор. — Мы готовы простить 
все эти желания уколоть, эти сигналы 
со SWIFT, многое другое. Россия всег-
да была уникальна своим радушием. 
Сигнал ориентирован не только евро-
пейцам, но и американцам. Мы не на-
каляем обстановку, а в очередной раз 
её разряжаем.

Согласен с этой позицией и другой 
член международного комитета Со-
вфеда Андрей Климов, отметивший по-
следовательность главы государства 
в построении конструктивных отно-
шений с западными странами.

— Президент говорил, что мы «мо-
стов не сжигаем», наши двери открыты. 
Он в практическом плане это реализу-
ет. Он, как многоопытный политик, хо-

рошо понимает, что все пропагандист-
ские и информационные страшилки 
нужны для того, чтобы нас изолиро-
вать. Мы на это не ведёмся, а продолжа-
ем развивать взаимовыгодные контак-
ты со всеми странами, которые входят 
в НАТО и ЕС, — отметил сенатор.

Также в этот день Владимир Путин 
поздравил хоккейный клуб «Авангард» 
с победой в Кубке Гагарина. При этом 
он отметил: в ближайшей перспективе 
будут созданы все необходимые усло-
вия для выступлений команды на до-
машней арене в Омске. Летом 2018-
го стало известно, что в фундаменте 
«Арены Омск» образовалась трещина 
и она находится в аварийном состоя-
нии, поэтому хоккейный клуб времен-
но переехал в Подмосковье.
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Несколько жителей села Ходжаи пострадали в ходе столкновений
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Ножевой сбой
A — На самом деле никако-

го бизнеса у парня не было. 
Он, похоже, воображал себя мафиози — 
был уверен, что в этой жизни ему всё 
позволено и ему за это ничего не бу-
дет. Благодаря высокому статусу ро-
дителей чувствовал свою абсолют-
ную безнаказанность, — допустил 
собеседник «Известий».

Следствие считает, что решение 
убить Михаила было принято также 
из корыстных мотивов — чтобы завла-
деть офисным центром.

— Парню, видимо, надоело платить 
аренду за свой офис, и он решил завла-

деть помещением целиком. Для это-
го придумал владельца убить, а сдел-
ку купли-продажи совершить через 
подставного человека, но по докумен-
там владельца, предварительно загри-
мировав его так, чтобы он был похож 
на Иванова, — уточнил источник.

Исполнителем обоих убийств был 
выбран Никита Мацнев, близкий зна-
комый Николая. По данным «Известий», 
мужчина 1996 года рождения ранее 
не был судим, но имел кредитные дол-
ги. Для слежки за обеими жертвами, ут-
верждает источник редакции, Николай 
Кондрат купил специальные трекеры 
и передал их Мацневу, чтобы тот уста-
новил аппаратуру на машины Петро-
вой и Иванова. Орудием убийства был 
выбран нож, жертв необходимо было 
подкараулить около дома и инсцени-
ровать разбойное нападение.

Как установило следствие, что-
бы замести следы, покупать нож для 
убийства Татьяны Мацнев поехал в Ря-
зань. К счастью, исполнить задуман-
ное не удалось — его задержали по по-
дозрению в организации ещё одного 
убийства. Увы, доведённого до конца.

�� ЧИСТО МОСКОВСКОЕ 
УБИЙСТВО

2 октября 2020 года автомобиль Toyota 
Camry Николая Кондрата останови-
ли на Кутузовском проспекте сотруд-
ники ДПС. За рулём был его водитель 
Кирилл Игитханян. Он предъявил 
полицейским удостоверение сле-
дователя и специальный талон-
«непроверяшку», позволяющий вла-
дельцу такого документа избегать 
проверок на дорогах.

Удостоверение и талон вызвали 
у полицейских сомнения в подлинно-
сти, на этом основании Кирилла Игит-
ханяна задержали и доставили в До-
рогомиловский ОВД.

Николая Кондрата задержание во-
дителя с липовым удостоверением 
обеспокоило. Чтобы водитель не рас-
сказал об этом родителям, парень ре-
шил от него избавиться, утверждает 
источник «Известий» в правоохра-
нительных органах. Исполнить заду-
манное он поручил тому же Никите 
Мацневу, пообещав «щедрый» гоно-
рар — 80 тыс. рублей.

По версии следствия, через води-
теля такси Николай Кондрат передал 
Никите Мацневу охотничий нож и на-
писал Кириллу сообщение, назна-
чив встречу в глухом месте — в овра-
ге в Луховицком районе Московской 
области — якобы с целью обсудить 
произошедшее. Никита Мацнев при-
влёк к делу своего знакомого Ген-
надия Воскресенского. Вдвоём они 
встретили ничего не подозревав-
шего водителя в назначенном месте 
на следующий день после инциден-
та с задержанием, 3 октября. В ходе 
встречи завязалась драка, мужчина 
получил несколько ножевых ранений, 
от которых умер.

21 декабря 2020 года Николай Кон-
драт был задержан по подозрению 
в организации убийства Кирилла Игит-
ханяна. Выйти на предполагаемого ис-
полнителя и заказчика следователям 
удалось благодаря биллингу телефон-
ных разговоров убитого, а также про-
грамме, позволяющей отследить пе-
редвижения человека по мобильному 
телефону. Биллинг вывел следователей 
на Никиту Мацнева, который был аре-
стован вместе со вторым исполнителем 
Геннадием Воскресенским. Под угро-
зой пожизненного срока, утверждает 
источник «Известий», Мацнев решил 
облегчить свою участь чистосердеч-
ным признанием и показаниями на за-
казчика убийства. А также рассказал 
о незавершённых убийствах Татьяны 
Петровой и Михаила Иванова, которые 
не успел довести до конца из-за ареста.

Кроме свидетельских показаний 
Никиты Мацнева, заключившего 
сделку со следствием, причастность 
Николая Кондрата к преступлениям 
подтверждают и другие собранные 
доказательства, сообщили «Извести-
ям» оперативники уголовного розы-
ска. Это те самые трекеры, биллин-
ги разговоров, показания водителя 
такси, записи с камер видеонаблюде-
ния, смс-переписка, изъятая с личного 
компьютера программа слежения и др.

�� ОТЦЫ И ДЕТИ

Михаил Иванов заявил «Известиям», 
что ничего не знает об уголовном деле 
в отношении Николая Кондрата. С че-
ловеком с таким именем он не знаком, 
первый раз о нём услышал от СМИ, ко-
торые проявляют к нему повышенный 
интерес, отшутился он. Другая пред-
полагаемая жертва, Татьяна Петрова, 
сказала, что подробности уголовного 
дела раскрывать не может до оконча-
ния следствия.

— Как я себя чувствую? А как мо-
жет чувствовать себя человек, кото-
рого хотели убить? Для меня это всё 
шок, — сказала она.

При проведённом после задержа-
ния обыске в квартире сына Елены 
и Ивана Кондратов силовики наш-
ли 200 тыс. долларов наличными, ещё 
100 тыс. было обнаружено в его машине, 
утверждает источник редакции. По его 
словам, объяснить происхождение 
этих денег Николай Кондрат не смог.

Уголовное дело по покушениям 
на жизни двух человек было возбуж-
дено 26 апреля по ч. 1 ст. 30 и ч. 2 ст. 105 
УК РФ — умышленное убийство груп-
пой лиц по предварительному сгово-
ру. Николай Кондрат отказался давать 
показания по делу. Но позже заявил 
о якобы совершённом в отношении 
него оговоре.

Условно виновная
Приговор главе центра, где умер актёр Марьянов, обжалуют

Елена Балаян 

В четверг, 29 апреля, Лобненский суд 
Московской области вынес приговор 

Оксане Богдановой, главе реабилитаци-
онного центра «Феникс», после лечения 
в котором умер актёр Дмитрий Марья-
нов. Суд признал женщину виновной 
в действиях, повлёкших по неосторож-
ности смерть артиста. В колонию Окса-
на Богданова не отправится — она полу-
чила три года условно. Защита директора 
категорически не согласна с обвинитель-
ным приговором и, возможно, будет его 
обжаловать, заявил «Известиям» адво-
кат подсудимой Игорь Баранов. А защит-
ник семьи Дмитрия Марьянова Виктория 
Крылова считает отсутствие раскаяния 
у директора «циничным» и опасным для 
пациентов. Между тем наркологи бьют 
тревогу: ситуацию на рынке реабилита-
ции зависимостей они называют дикой 
и требуют срочно навести там порядок.

Главе реабилитационного центра 
«Феникс», в котором незадолго до смер-
ти проходил лечение актёр Дмитрий 
Марьянов, не придётся отбывать нака-
зание в колонии. Три года условно с ис-
пытательным сроком три года — такое 
решение в четверг, 29 апреля, вынес 
Лобненский суд Подмосковья.

Подсудимая пришла на заседание 
суда на последних сроках беременно-
сти. На оглашение приговора также при-
ехала и вдова актёра Ксения Бик. Жен-
щина была в тёмных очках и выглядела 
уставшей — суд по делу её мужа длил-
ся четыре года.

Оксана Богданова при попытке взять 
у неё комментарии отворачивалась 
от журналистов. Её судили по ст. 125 УК 
РФ («Оставление пациента в опасности») 
и ч. 2 ст. 238 УК РФ («Оказание услуг, по-
влёкших по неосторожности смерть че-
ловека»). Статья предусматривает срок 
до шести лет, но, учитывая беременность 
подсудимой, прокуратура просила для 
неё срок вдвое меньший и 350 тыс. руб-
лей штрафа. В итоге срок оказался услов-
ным, а штраф Оксана Богданова не упла-
тит в связи с истечением срока давности, 
пояснили «Известиям» в пресс-службе 
Лобненского суда.

Звезда сериалов и любимец публики 
Дмитрий Марьянов умер 15 октября 2017 
года, ему было 47 лет. По версии след-
ствия, в «Фениксе» он находился с 6 по 15 
октября и в эти дни не раз жаловался 
на боли в ноге. Соседи по палате, слы-
шавшие его жалобы, сообщали дирек-
тору центра, что актёр в тяжёлом состо-
янии и его нужно отправить в больницу.

— Тем не менее обвиняемая воспре-
пятствовала направлению актёра для 
оказания медицинской помощи и до-
ставлению его в больницу. Она запрети-

ла вызывать скорую помощь, намерева-
ясь продолжить социальную адаптацию 
актёра в стенах своего центра, — подчёр-
кивал представитель СК в обвинитель-
ном заключении.

Сам Марьянов не мог позвонить 
врачам или вызвать скорую, поскольку 
у него не было телефона. Средства свя-
зи отнимали у пациентов центра неза-
конно, сообщила на процессе адвокат 
семьи актёра Виктория Крылова.

— В тот день, когда произошла траге-
дия, Оксана Богданова ночью приехала 
в центр. Она дала указание раздать всем 
пациентам личные мобильные телефо-
ны. То есть она прекрасно понимала, что 
нарушала закон, лишая людей средств 
связи. В ту же ночь в спешном поряд-
ке вывозились из центра коробки с за-
прещёнными препаратами, — сообщи-
ла скрытые подробности дела адвокат.

Речь идёт о галоперидоле (его при-
меняют при лечении шизофрении) и фе-
назепаме, которые вводили Марьяно-
ву по указанию директора. В СК также 
установили, что эти лекарства были 
с неустановленными сроками годно-
сти и приобретены у неизвестных про-
изводителей. Такие препараты можно 
применять только в медучреждени-
ях по назначению лечащего врача, ли-
цензии на их использование у центра 
не оказалось.

В итоге Марьянова доставила в боль-
ницу одна из клиенток центра, но вра-
чи смогли лишь констатировать его 
смерть. Причиной оказался сквозной 
разрыв задней стенки левой общей под-
вздошной вены с образованием массив-
ной кровопотери. По мнению экспертов, 
если бы больного направили на лечение 
после первых жалоб и до развития кли-
нических признаков тяжёлого шока, его 
можно было спасти.

Уголовное дело было возбуждено 
на следующий день после смерти ак-
тёра. Оксана Богданова своей вины так 
и не признала. Сын Дмитрия Марья-
нова Даниил заявил гражданский иск 
на сумму 30 млн рублей в рамках уго-
ловного дела.

В суде Оксана Богданова сказала, что 
«Феникс» не являлся медицинской орга-
низацией. В нём не было ни одного че-
ловека с медицинским образованием. 
Уколы друг другу пациенты кололи сами, 
эта процедура на местном сленге назы-
валась «Айболит», пояснил «Известиям» 
один из клиентов центра, который при-
сутствовал на заседании.

Защита подсудимой не согласна 
с приговором и со сделанными судом 
выводами, заявил «Известиям» адвокат.

— Отрадно, что Оксана Ивановна 
смогла сохранить свободу, но с тем, что 
приговор обвинительный, мы силь-

но не согласны. Никаких незаконных 
действий она не совершала. Полагаю, 
мы будем приговор обжаловать, — ска-
зал Игорь Баранов.

Суд пришёл к выводу, что Окса-
на Богданова обладала необходимым 
объёмом информации для того, чтобы 
принять решение об экстренном вызо-
ве скорой помощи. Но не сделала этого 
и запретила вызывать медиков своим 
подчинённым. Этот вывод суда адво-
кат категорически опровергает. По его 
словам, актёр имел возможность само-
стоятельно вызвать врача.

— Дмитрий Юрьевич был обеспечен 
связью — ему по первому требованию 
волонтёры предоставляли телефон. 
И в тот злополучный день он неодно-
кратно связывался и со своей супру-
гой, и с другими лицами, звонил, пере-
писывался, — отметил Игорь Баранов.

Это отрицает адвокат семьи актёра 
Виктория Крылова. По её словам, те-
лефон Марьянова был заперт в сейфе, 
а звонил жене он с аппарата волонтёра.

Семья актёра пока не знает, будет 
ли обжаловать приговор. Для неё глав-
ным стало то, что суд признал Оксану 
Богданову виновной в полном объёме — 
по обеим статьям. А то, что срок она по-
лучила условный, было с самого начала 
ожидаемо, учитывая её беременность 
и наличие двух несовершеннолетних 
дочерей, считает адвокат. Суд практи-
чески всегда дает условный срок бере-
менным женщинам с детьми. К тому же 
у неё умер первый муж — отец девочек, 
и она осталась единственным их кор-
мильцем, отметила собеседница «Из-
вестий».

Упорное непризнание вины на про-
тяжении всех четырёх лет процесса 
Виктория Крылова называет цинич-
ным. В своё оправдание директор за-
явила суду, что не несёт ответственно-
сти за смерть актёра, потому что её в тот 
день не было в центре.

— Этот аргумент откровенно пугает. 
Если она и правда считает, что не вино-
вата, что тогда будет с другими её паци-
ентами? — беспокоится адвокат.

Суд не избрал директору «Феникса» 
такой меры, как запрет деятельности. 
А значит, в любой момент она может 
продолжить свой бизнес по реабили-
тации людей, страдающих алкогольной 
зависимостью, подчеркнула защитник.

Мега-полис
A При этом некоторые поли-

сы гарантируют компен-
сации уже в случае положительного 
ПЦР-теста, а другие — только при госпи-
тализации или серьёзном течении забо-
левания. Решение об отказе возмеще-
ния страховщики принимали в среднем 
в 11,5% случаев, рассказали «Известиям» 
в пресс-службе Банка России.

Общий объём выплат «РЕСО-Га-
рантия» медучреждениям за диагно-
стирование и лечение заболевания 
застрахованных с начала эпидемии со-
ставил около 2 млрд. Сюда вошли расхо-
ды на ПЦР-тестирование, сдачу крови 
на антитела, лабораторные исследо-
вания, госпитализацию, консультации 
врачей. В отличие от большинства ком-
паний, «РЕСО-Гарантия» включила лече-
ние COVID-19 в покрытие ДМС. Но лишь 
немногие клиники, работающие в этой 
системе, имеют право оказывать по-
мощь больным коронавирусом, рас-
сказал замглавы страховой компании 
Игорь Иванов. Отдельные же продукты 
в основном предусматривают выплаты 
не при положительном результате теста, 
а при госпитализации или долгой нетру-
доспособности. То есть компании дела-
ют продукт невыплатным, заключил он.

«АльфаСтрахование» заплатила 
гражданам по полисам свыше 438 млн. 
Причём в четвёртом квартале 2020 года 
убыточность по продукту увеличилась 
более чем в четыре раза по сравнению 
с третьим кварталом, рассказал дирек-
тор департамента страхования имуще-
ства физических лиц компании Денис 
Титов. В первые три месяца 2021-го объ-
ём выплат снизился, однако всё равно 
значительно превышал значения второ-
го и третьего кварталов 2020-го. Средняя 
сумма компенсации составила 43 тыс., 
а стоимость полиса — 3,4 тыс. рублей.

В «Согласии» сумма выплат по поли-
сам от ковида превысила 30 млн. Их ми-
нимальная стоимость составила 3,3 тыс., 
а средний размер — 10 тыс. рублей, со-
общил директор департамента андер-
райтинга по личным видам страхования 
компании Шалва Бузиашвили. В «Юго-
рии» по 266 случаям общая сумма ком-
пенсаций составила 13 млн. Причём чет-
вёртый квартал показал пятикратный 
рост по выплатам к предыдущему.

В «Сбербанк страховании» по полису 
«Сбереги себя» клиентам произвели око-
ло 200 выплат на сумму 3,3 млн рублей.

Вице-президент Всероссийского 
союза страховщиков (ВСС) Виктор Ду-
бровин считает, что правильным путём 
было бы включение риска заражения 
коронавирусом в традиционные про-
граммы, так как человек должен быть 
защищён от комплекса самых опас-
ных заболеваний, а не от одного из них. 
С ним согласна председатель совета Ас-
социации профессиональных страхо-
вых брокеров (АПСБ) Катерина Якунина. 
По её мнению, в скором времени никто 
не будет приобретать два отдельных до-
говора: от несчастных случаев и рисков 
COVID-19. Всё упакуют в один общий 
продукт с широким покрытием. По мере 
роста числа граждан, которые пройдут 
вакцинацию от коронавируса, и сниже-
ния общего негативного эпидемиологи-
ческого фона произойдёт сокращение 
спроса на страхование от ковида.

Ранее ЦБ направлял страховым 
компаниям письмо с рекомендация-
ми давать разъяснения при продаже 
полисов от коронавируса и о недопу-
стимости навязывания таких страхо-
вок, так как отметил случаи непони-
мания клиентами условий договоров. 
На запрос «Известий» организации за-
верили, что потребителям доступна де-
тальная информация по полисам и усло-
вия программ прозрачны. Доля отказов 
в выплатах в «АльфаСтраховании» и «Со-
гласии» не превысила 3%, а в «Сбербанк 
страховании» отказали 80 раз, сообщи-
ли в пресс-службе организации. Основ-
ными причинами стали отсутствие до-
кументов, подтверждающих болезнь, 

и её наступление до начала или после 
окончания действия полиса.

Новые продукты по страхованию по-
явились на рынке в марте 2020-го, к кон-
цу года такие полисы приобрели не-
сколько миллионов человек. При этом 
пик заболеваемости и смертности при-
шёлся как раз на четвёртый квартал, что 
в сочетании с ростом количества застра-
хованных увеличило объёмы выплат 
в этот период по сравнению с третьим 
кварталом, объяснила директор банков-
ских рейтингов НРА Татьяна Никитина.

Многие страховщики, которые нача-
ли выпускать такие полисы как лёгкий 
способ нарастить количество клиентов, 
продав «невыплатные» договоры, стол-
кнулись с растущими затратами, сооб-
щил глава «БКС Страхование жизни» Ан-
дрей Дроздов. Всего с начала пандемии 
на полисах от коронавируса страховые 
компании заработали 400–600 млн. Вы-
веренные продукты со значимой защи-
той для клиентов могут появиться толь-
ко через год-два, уверен эксперт.

С расширением доли вакцинирован-
ного населения популярность таких по-
лисов как самостоятельных продуктов 
снизится. Скорее это покрытие станет 
приложением к программам ДМС или 
полисам от несчастных случаев и бо-
лезней, считает директор по рейтингам 
страховых компаний агентства НКР Ев-
гений Шарапов. Но если ситуация будет 
развиваться по пути появления новых 
штаммов, от которых существующие 
вакцины не смогут защитить, то спрос 
на продукт может вырасти.

Наталия Портякова

Ч исло заболевших коронавирусом 
в мире, согласно данным Worldometer, 

перевалило за 150 млн человек, то есть 
с начала пандемии COVID-19 заразился 
практически каждый 50-й житель Зем-
ли. В последнюю неделю поистине ката-
строфичная ситуация наблюдается в Ин-
дии, однако вспышки COVID стали всё 
чаще происходить и в других азиатских 
странах, которых раньше вирус, казалось, 
задел лишь по касательной. По мнению 
опрошенных «Известиями» экспертов, 
это говорит о том, что пандемия далека 
от своего завершения и расслабляться 
рано даже государствам, активно при-
вивающим своё население.

«Можно с гордостью сказать, что 
Индия победила COVID-19 под умелым, 
разумным, целеустремлённым и даль-
новидным руководством премьер-ми-
нистра Моди... Партия недвусмыслен-
но приветствует своё руководство за то, 
что оно представило Индию миру как 

гордую и победоносную нацию в борь-
бе с COVID» — резолюция с такими сло-
вами была принята индийской правя-
щей партией в феврале.

Преждевременность такого оптимиз-
ма в полной мере показали события по-
следней декады апреля — более 379 тыс. 
случаев заболевания коронавирусом 
и свыше 3,6 тыс. смертей только за по-
следние сутки, леденящие душу кадры 
больных, задыхающихся без кислорода 
прямо у порогов переполненных боль-
ниц, и погребальные костры, для кото-
рых в стране уже не хватает дров.

С этой недели многие государства 
стали спешно блокировать сухопутные 
и воздушные границы с Индией, чтобы 
предотвратить распространение нового 
и ещё более заразного местного штамма 
коронавирусной инфекции. Вопрос за-
крытия авиасообщения с этой страной 
в ближайшие дни обсудит и российский 
оперштаб по предупреждению и борьбе 
с COVID-19, хотя индийский посол в Мо-
скве Венкатеш Варма заявил 29 апреля: 

количество авиарейсов между Москвой 
и Нью-Дели сокращать не планируют.

Между тем стремительное отго-
раживание мира от Индии и её ново-
го штамма подстегнуло ажиотажный 
спрос на авиабилеты среди богатых ин-
дийцев. Они пытаются спешно выбрать-
ся в более безопасные Эмираты и США, 
пока не успевшие запретить авиасооб-
щение со страной, потерявшей в войне 
с коронавирусом более 204 тыс. человек 
и зафиксировавшей 18 млн заболевших.

По мнению эксперта Центра социаль-
ной медицины и общественного здоро-
вья Университета Джавахарлала Неру 
Сангхмитры Ачарьи, во многом путь 
к нынешней плачевной ситуации в Ин-
дии проложило ошибочное ощущение 
победы над вирусом, масштабные поли-
тические митинги в преддверии весен-
них выборов и религиозные собрания. 
Ошибкой, по её мнению, было и щедрое 
обещание вакцин другим государствам 
вместо создания запасов для своего на-
селения.
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На следствие уже неоднократно 
оказывались попытки давления, от-
метил источник «Известий». Высо-
копоставленные родители Николая 
пытались перевести его из СИЗО под 
домашний арест. Они также не раз 
обращались в Генпрокуратуру РФ 
с просьбой провести надзорные про-
верки. Дело изымалось у следова-
телей, но Генпрокуратура не нашла 
ни одного основания для его прекра-
щения.

О родителях подозреваемого из-
вестно следующее. Мать, Елена Кон-
драт — судья московского арбитража, 
доцент кафедры административно-
го и финансового права МГИМО, ав-
тор более 40 научных работ в облас-
ти финансового права, финансового 
контроля и финансовой безопасно-
сти государства. В арбитражном суде 
в её производстве находятся много-
миллионные дела о банкротстве фи-
зических и юридических лиц, а так-
же гражданские споры. Отец Николая 
Иван Кондрат — экс-заместитель быв-
шего генпрокурора России Юрия Чай-

ки, экс-замминистра юстиции РФ, 
доцент кафедры уголовного права 
МГИМО. В сферу его научных инте-
ресов входит, в частности, россий-
ский и международный опыт про-
тиводействия коррупции, сообщает 
официальный сайт вуза. А одна из по-
следних публикаций от 2018 года по-
священа проблемам потерпевших 
в уголовном судопроизводстве.

�� ИЛЛЮЗИЯ 
ВСЕДОЗВОЛЕННОСТИ

Оказать влияние на ход дела, ис-
пользуя связи времён Юрия Чайки, 
не удастся, уверен адвокат, кандидат 
юридических наук, полковник мили-
ции в отставке Евгений Черноусов.

— С приходом нового прокурора 
ситуация изменилась. Знаю не по-

наслышке. Я один из следователей 
по громкому делу 1959 года по пере-
валу Дятлова, как адвокат защищаю 
троих родственников. С вступлением 
Игоря Краснова в новую должность 
у нас и по этому резонансному делу 
пошли изменения к лучшему. Есть 
и другие примеры. Я вижу, что но-
вый прокурор взялся по-настоящему 
за свои обязанности, это видно по его 
действиям, он никогда не возьмёт ни-
какие взятки ни от кого, у него другой 
настрой и другие приоритеты. Я ду-
маю, что это отразилось и на деле 
Николая Кондрата. Что прокурату-
ра пойдёт на поводу у кого-либо, на-
рушая закон, этого сейчас не может 
быть, — считает адвокат.

Когда-то на некоторые решения 
прокуратуры действительно мож-
но было повлиять, используя личные 
связи, отметил профессор Государ-
ственного университета управления, 
член общественного совета при МВД 
Владимир Волох.

— Я полагаю, это и послужило по-
водом для того, чтобы произвести 
тщательный подбор кадров в Ген-
прокуратуре и в органах на местах. 
Их сегодняшний состав соответству-
ет требованиям времени. Прогресс, 
безусловно, есть. Люди могут хотеть 
использовать связи, но, чтобы про-
курор вынес какое-то представле-
ние, должно существовать солидное 
правовое поле. «По звонку» такие во-
просы сейчас не решаются. В насто-
ящее время связи минимизированы 
и в основном действует принцип со-
блюдения законодательства, — пола-
гает эксперт.

У детей из элитных семей нередко 
формируется синдром вседозволен-
ности, это распространённая пробле-
ма, считает психолог-психиатр Марк 
Сандомирский. У ребёнка, которо-
му никогда ни в чём не отказывали, 
может появиться стойкое убежде-
ние, что он лучше других и имеет мо-
ральное право этих «других» унижать, 
использовать и подавлять. И даже 
совершать в их отношении престу-
пления, говорит эксперт.

— В этом могут принимать участие 
и элементы семейного сценария, если 
подросток наблюдал такое поведение 
в семье. Он привык, что такое отно-
шение к людям — норма. И, вырастая, 
реализует это отношение в собствен-
ных поступках, — объяснил Марк Сан-
домирский.

Повлиять может и существующий 
в обществе культ успеха любой це-
ной, считает эксперт. Многие моло-
дые люди теряют чувство реальности, 
а высокий статус родителей им в этом 
помогает, создавая иллюзию безна-
казанности.

— Сейчас Индия использует 54% все-
го производимого кислорода. Проблема 
с его нехваткой связана с транспорти-
ровкой жидкого медицинского кисло-
рода, а не с производством. И если в дру-
гих странах возникнет такая ситуация, 
как в Индии, они должны иметь план Б 
наготове, — сказала индийский эксперт 
«Известиям».

Ситуация, которую премьер Нарен-
дра Моди окрестил «коронавирусным 
ураганом», а глава ВОЗ Тедрос Гебрей-
есус назвал «ужасающе душераздира-
ющей», действительно грозит повто-
риться, пусть и в меньших масштабах, 
и за пределами Индии.

Уже к началу нынешней недели 
на Филиппинах — второй после Индо-
незии наиболее пострадавшей от вируса 
стране Юго-Восточной Азии — было за-
регистрировано почти 9 тыс. новых слу-
чаев COVID-19 за сутки. А общее число 
инфицированных за всё время с начала 
пандемии перевалило за психологиче-
скую отметку 1 млн человек.

Вспышка инфекции взяла больни-
цы «в осаду», признал на днях филип-
пинский Красный Крест. Как и в Индии, 
здесь не хватает врачей, и по всей стра-
не объявлен сбор медиков-доброволь-
цев, недостаёт больничных коек, так 
что палатки полевых госпиталей при-
ходится ставить прямо в поле и перео-
борудовать неиспользуемые школьные 
помещения для карантина заболевших. 
При этом с марта Филиппины сидели 
под локдауном, который вскоре соби-
рались ослабить, чтобы смягчить удар 
безработицы и голода. К концу недели, 
однако, президент Родриго Дутерте был 
вынужден продлить ограничения в сто-
личном регионе и четырёх близлежащих 
провинциях ещё на две недели.

На фоне рекордной вспышки в Индии 
всплеск заболеваемости COVID-19 в Та-
иланде, Лаосе и Камбодже может пока-
заться незначительным. Тем не менее, 
с учётом того что большую часть пан-
демии 2020 года все три страны прошли, 
можно сказать, с лёгким испугом, рез-
кий скачок там стал тревожной тенден-
цией для остальных.

Ещё в марте в знак того, что Таиланд 
справился с болезнью, власти объяви-
ли о планах пускать с 1 июля на курорт-
ный остров Пхукет вакцинированных 
иностранных туристов без каранти-
на. Но сбыться этому теперь вряд ли 
суждено. С начала месяца количество 
ежедневных случаев заболевания уд-
воилось, и на этой неделе в Таилан-

де, пережившем прошлый год всего 
со 150 смертями от COVID-19, только 
за два дня от вируса скончались 20 че-
ловек. В итоге большинство провинций 
страны вновь пришлось вернуть к стро-
жайшему масочному режиму. На днях 
в назидание другим губернатор Банг-
кока даже оштрафовал премьер-ми-
нистра Праюта Чан-Очу на 6 тыс. батов 
(около 14 тыс. рублей) за то, что он был 
без маски во время заседания кабине-
та министров.

Камбоджа также считалась одной 
из стран, которой удалось отделаться 
от пандемии малой кровью: общее ко-
личество коронавирусных смертей там 
составляет 88. Но половина из них при-
шлась на последние два месяца. На этой 
неделе в Камбодже был зафиксирован 
рекордный суточный прирост заболев-
ших — почти 700 человек, на фоне чего 
власти ввели в Пномпене и его округах 
новый локдаун до 5 мая и переоборудо-
вали под приём больных два крупней-
ших банкетных зала, где в прошлом про-
ходили свадебные торжества.

Схожая ситуация и в Лаосе — 
из-за вспышки заболеваемости власти 
страны не только посадили жителей 
по домам, но и запретили всякое сооб-
щение с другими государствами до 5 мая.

От Японии к концу апреля ждали 
прежде всего новостей о том, позво-
лят ли болельщикам присутствовать 
на Олимпиаде. Но из Токио пришли со-
всем другие новости — про очередной 
инфекционный рекорд. На этой неделе 
ежедневный прирост случаев заболе-
вания почти достиг 5 тыс. — цифры, ко-
торой в Японии не наблюдалось с ян-
варя, а число умерших за весь период 

составило 10 тыс. И если к первому пя-
титысячному рубежу Япония подошла 
спустя 11 месяцев с начала пандемии, 
то путь к последующим 5 тыс. COVID-
смертей — за последние три месяца.

К вечеру 29 апреля, по данным счёт-
чика Worldometer, глобальное коли-
чество зафиксированных случаев 
коронавируса достигло 150 млн. Это оз-
начает, что примерно каждый 50-й че-
ловек в мире заразился COVID-19 с на-
чала пандемии.

— Как показали недавние события 
в Индии и других странах, ещё слишком 
рано объявлять о прекращении панде-
мии. До тех пор, пока значительная часть 
населения всё ещё подвержена инфек-
ции, мы все по-прежнему рискуем полу-
чить новые волны, — сказал «Известиям» 
специалист по экономической эпидеми-
ологии Кембриджского университета 
Флавио Токсваэрд.

По его словам, рано успокаиваться 
даже США, Великобритании и государ-
ствам континентальной Европы, кото-
рые лучше защищены благодаря при-
вивкам.

— Вакцины не обеспечивают иде-
альной защиты, и новые штаммы могут 
вызвать дополнительные провалы, по-
этому органы здравоохранения и пра-
вительства должны оставаться бдитель-
ными и готовыми действовать быстро 
по мере развития ситуации, — резюми-
ровал британский эксперт.

К слову, даже в Германии, где за один 
день 28 апреля были вакцинирова-
ны 1,1 млн человек — более 1% населе-
ния, глава Института Роберта Коха Ло-
тар Вилер признал, что «пандемия ещё 
не закончилась».

 Общество

И вас сосчитают
Станут ли прозрачнее продажи билетов в театрах и музеях

Сергей Уваров

В отрасли пока не поддерживают пред-
ложение распространить систему 

учёта продаж билетов на театры и му-
зеи. Ранее об идее расширить единую ав-
томатизированную информационную 
систему (ЕАИС), которая сегодня исполь-
зуется во всех кинотеатрах страны, со-
общила министр культуры Ольга Люби-
мова. Работу театров и музеев сложнее 
унифицировать, говорят эксперты. Кро-
ме того, если учреждениям придётся пла-
тить за установку программ, для неболь-
ших частных заведений дополнительная 
финансовая нагрузка может оказаться 
непосильной. В Минкультуры подчер-
кнули: идея пока в стадии проработки, 
поэтому говорить о конкретных формах 
её воплощения преждевременно.

Дискуссия о возможности распро-
странения ЕАИС на театры и музеи на-
чалась после поста Ольги Любимовой 
в Facebook.

«Минкультуры планирует в будущем 
создать единую автоматизированную 
систему сведений для театров и музеев 
по примеру ЕАИС Фонда кино. Единая 
автоматизированная информационная 
система сведений о показах фильмов 
в кинозалах показала свою эффектив-
ность. У нас возникла идея подобного 
рода электронной отчётности по музеям 
и театрам. Мы могли бы вместе с профес-
сиональным сообществом подумать над 
её разработкой», — написала министр.

Выступая на форуме креативных 
индустрий, IPQuorum Ольга Любимова 
также подняла эту тему и признала, что 
реализация задумки потребует значи-
тельных вложений.

В Минкультуры «Известиям» со-
общили, что пока проект существует 
на уровне идеи, поэтому говорить о под-
робностях и сроках внедрения рано.

ЕАИС для кинотеатров была созда-
на ещё в 2010 году по поручению прези-
дента. С 2014-го её оператором является 
Фонд кино. В систему передаются данные 
о продажах билетов на все сеансы во всех 
кинозалах, при условии, что фильм полу-
чил прокатное удостоверение. Данные 
по количеству показов и числу зрителей, 
статистика по бокс-офису доступны че-
рез интернет-сайт и мобильное прило-
жение всем желающим.

По мнению главы Ассоциации вла-
дельцев кинотеатров Олега Березина, 
эффект от внедрения ЕАИС в целом по-
ложительный.

— Это кратно увеличило прозрач-
ность рынка. Кроме того, это позволило 
правообладателям и кинотеатрам опе-
ративно видеть результаты проката, что 
очень важно, поскольку в случае боль-
шого спроса на какой-то фильм можно 
быстро увеличить количество сеансов. 
Плюс в ЕАИС есть много удобных ана-
литических инструментов и для продю-
серов, и для владельцев кинотеатров, — 
поделился с «Известиями» Олег Березин.

Но и проблемы существуют, признал 
он. Например, иногда происходят сбои 
системы. Был случай, когда все продажи 
в одном зале якобы пришлись на одно 
кресло. Это было трактовано как нару-
шение, и кинотеатру пришлось упла-
тить ощутимый штраф.

Технически подключение к ЕАИС 
выглядит следующим образом. Кино-
театр устанавливает программный мо-
дуль на существующее ПО для продажи 
билетов. И этот модуль передаёт данные 
в требуемом формате в данную единую 
систему. Для кинотеатров он платный, 
однако первые годы кинотеатры малых 
городов были освобождены от необхо-
димости подключения к ЕАИС. По мне-
нию Олега Березина, подобная схема 
могла бы быть и в случае с другими уч-
реждениями культуры. А государствен-
ным театрам и музеям, скорее всего, вы-
делят дотации на это, так что в конечном 
счёте заплатит налогоплательщик.

Автоматическая система по прода-
же билетов в театры была создана ещё 
при прежнем министре, напоминает ди-
ректор Вахтанговского театра Кирилл 
Крок. Но она охватывает федеральные 
заведения.

— Владимир Мединский сначала на-
стаивал, чтобы у всех театров стра-
ны была одна система продажи биле-
тов. И мы встали на уши. Потому что 
мы очень разные и у нас всё работает 
очень по-разному, в отличие от киноте-
атров, которые живут примерно по од-
ному принципу и друг на друга похожи. 
Нам же унификация не нужна, — под-
черкнул Кирилл Крок. — Ту идею, кото-
рая сейчас возникла, необходимо очень 
серьёзно обсуждать. Важно понять, что 

вносить в эту систему. Насколько я могу 
судить, сейчас речь идёт о создании бо-
лее широкой системы, которая фикси-
ровала бы не только проданные билеты, 
но и касалась вопросов авторских прав, 
имущественного комплекса и так далее.

Кирилл Крок обратил внимание, что 
если в случае с кинотеатрами можно го-
ворить о точной продолжительности 
каждого сеанса, то в театрах один и тот 
же спектакль может идти разное время.

В художественной среде идея ми-
нистра вызвала настороженную ре-
акцию. «Известия» обратились 
к нескольким крупным московским му-
зеям — как государственным, так и част-
ным, и везде отказались от коммента-
риев. Где-то сослались на нехватку 
конкретики, где-то после консультаций 
с руководством сообщили о неготовно-
сти высказываться на этот счёт.

Смелее оказались представители 
небольших региональных музеев. Они 
беспокоятся прежде всего из-за пер-
спектив дополнительной финансовой 
нагрузки. И не считают, что требуются 
какие-то формы учёта и контроля про-
даж помимо уже существующих.

— Мой музей платит налог на про-
фессиональный доход с каждого биле-
та. Как только турист переступил по-
рог — он заплатил, а я немедленно через 
мобильное приложение «Мой налог» 
со своего телефона прислала ему чек, 
тут же зафиксированный налоговиками. 
Поэтому пусть власти, придумывающие 
дополнительный учёт для частных му-
зеев, черпают информацию обо мне ис-
ключительно из этой системы, — заяви-
ла в беседе с «Известиями» основатель 
Музея каменных жерновов Елена Ми-
хайлова. — Никаких платных сервисов 
я подключать не планирую. Если част-
ные музеи поголовно обяжут к этому, 
я просто перестану называться музе-
ем. Стану «частным собранием жерно-
вов», «выставкой жерновов»...

Впрочем, уверен Олег Березин, если 
власти примут решение, то рано или 
поздно музеям и театрам придётся под-
чиниться. В конце концов, максималь-
ная прозрачность — это веяние времени. 
По словам эксперта, если для бизнеса 
стоимость дополнительной программы 
чрезмерна, значит, сам бизнес находит-
ся не в лучшем состоянии.

« У РЕБЁНКА, КОТО-
РОМУ НИКОГДА 
НИ В ЧЁМ НЕ ОТ-

КАЗЫВАЛИ, МОЖЕТ ПОЯ-
ВИТЬСЯ СТОЙКОЕ УБЕЖДЕ-
НИЕ, ЧТО ОН ЛУЧШЕ ДРУГИХ 
И ИМЕЕТ ПРАВО ЭТИХ «ДРУ-
ГИХ» УНИЖАТЬ, ИСПОЛЬЗО-
ВАТЬ И ПОДАВЛЯТЬ. И СО-
ВЕРШАТЬ В ИХ ОТНОШЕНИИ 
ПРЕСТУПЛЕНИЯ

Место нахождения общества: 107023, Российская Федерация, г.Москва, ул.Суворовская, дом 6, корп.7. 
Уважаемые акционеры, Совет директоров ПАО "ПК "Гермес-Союз" 16 апреля 2021 г. принял  решение 
о созыве годового общего собрания акционеров ПАО "ПК "Гермес-Союз" на 24 мая 2021 г.
Форма проведения годового общего собрания: заочное голосование.
Дата окончания приема бюллетеней для голосования: 24 мая 2021 г. 
Почтовый адрес, по которому должны направляться заполненные бюллетени: 107023, г. Москва, 
ул. Суворовская, дом 6, корп. 7. 
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в годовом общем собрании акционеров – 
29 апреля 2021 г.
Повестка дня годового общего собрания акционеров:
1. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской отчетности, а также распределение прибыли 

и убытков по результатам 2020 финансового года.
2. Избрание членов Совета директоров Общества.
3. Избрание членов ревизионной комиссии Общества.
4. Утверждение аудитора Общества.
Со всей информацией (материалами), подлежащей представлению лицам, имеющим право на участие 
в годовом Общем собрании акционеров, в соответствии с требованиями ст.52 ФЗ «Об акционерных 
обществах», можно ознакомиться по адресам:
- в сети «Интернет»: www.hermes-souz.narod.ru;
- г. Санкт-Петербург, пр. Обуховской обороны д. 112, корп. 2, лит. И, Бизнес-центр «ВАНТ», офисы 

403, 405 (ст.м Пролетарская), тел. (812) 612 70 10;
- г. Москва, ул. Суворовская, д. 6, корп. 7, тел. (495) 962-11-48.
Просим Вас заполнить прилагаемый бюллетень и направить его по адресу: 107023, г. Москва, 
ул. Суворовская, д. 6, корп. 7. Бланки бюллетеня Вы можете получить и по любому из адресов, 
указанных выше.

Совет директоров ПАО "ПК "Гермес-Союз"

ИНФОРМАЦИЯ ПУБЛИЧНОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА «ПРОМЫШЛЕННАЯ КОМПАНИЯ «ГЕРМЕС-СОЮЗ»

ВАРИАНТ
ГОЛОСОВАНИЯ

ЧИСЛО
ГОЛОСОВ

МЕСТО ДЛЯ ОТМЕТКИ ГОЛОСУЮЩЕГО
(заполняется в случае передачи акций после даты составления списка

лиц. имеющих право на участие в собрании акционеров)

«ЗА»
«ПРОТИВ»

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
ненужное зачеркнуть

Место нахождения общества: 107023, Российская Федерация, г. Москва, ул. Суворовская, д. 6, корп. 7.
Дата проведения собрания: 24 мая 2021 г.
Форма проведения годового Общего собрания акционеров: заочное голосование.
Дата окончания приема бюллетеней для голосования: 24 мая 2021 г.
Почтовый адрес, по которому должны направляться заполненные бюллетени: 107023, г. Москва, 
ул. Суворовская, д. 6, корп. 7.

Акционер_____________________________________________________________________________

Регистрационный номер           Количество голосов

1. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской отчетности, а также распределение прибыли 
и убытков по результатам 2020 финансового года.
Решение: 1. Утвердить годовой отчет, годовую бухгалтерскую отчетность, в том числе отчет о финан- 
совых результатах, дивиденды по итогам 2020 финансового года не выплачивать.

БЮЛЛЕТЕНЬ
для голосования на повторном годовом Общем собрании акционеров Публичного

акционерного общества «Промышленная компания «Гермес-Союз

2. Избрание членов Совета директоров Общества. 
Решение: 2. Избрать Совет директоров Общества численностью 9 человек в следующем составе:

ВНИМАНИЕ! При голосовании по п. 2 (кумулятивное голосование) умножьте количество 
принадлежащих Вам голосующих акций на 9 (равное числу лиц, которые должны быть избраны 
в Совет директоров). Вы вправе отдать полученные таким образом голоса полностью за одного  
кандидата или распределить их между двумя и более кандидатами.

  количество акций     количество голосов
X9 = КУМУЛЯТИВНОЕ ГОЛОСОВАНИЕ! 

«Против» всех кандидатов
«Воздержался» по всем кандидатам

Контрольная сумма голосов:

8. Плавник Павел Гарьевич – генеральный директор ПАО «Компания Гермес»,
г. Санкт-Петербург, 1962 года рождения.
9. Ральков Владимир Яковлевич – заместитель генерального директора
АО «Смоленский завод «Кентавр». 1946 года рождения. 

Разъяснения по порядку голосования:
в случае если голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые приобрели 
акции после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в 
общем собрании, или в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных 
лиц, осуществляющих права по депозитарным ценным бумагам, голосующий вправе оставить 
(выбрать) более одного варианта голосования, в иных случаях голосующий вправе оставить 
(выбрать) только один вариант голосования;
в случае если голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении переданных 
акций, голосующий в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив оставленного 
(выбранного) варианта голосования, должен указать число голосов, отданных за оставленный 
(выбранный) вариант голосования, и сделать отметку о том, что голосование осуществляется по 
доверенности, выданной в отношении переданных акций;
в случае если в бюллетене оставлено (выбрано) более одного варианта голосования, в полях для 
проставления числа голосов, отданных за каждый вариант голосования, голосующим также должно 
быть указано число голосов, отданных за соответствующий вариант голосования, и сделана отметка 
о том, что голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции 
после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в общем 
собрании, или в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, 
осуществляющих права по депозитарным ценным бумагам;
в случае если после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие 
в общем собрании, переданы не все акции, голосующий в поле для проставления числа голосов, 
находящемся напротив оставленного (выбранного) варианта голосования, должен указать число 
голосов, отданных за оставленный (выбранный) вариант голосования, и сделать отметку о том, что 
часть акций передана после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на 
участие в общем собрании. В случае если в отношении переданных акций получены указания 
приобретателей таких акций, совпадающие с оставленным (выбранным) вариантом голосования, 
такие голоса суммируются.

4. Утверждение аудитора Общества.
Решение: 4. Утвердить аудитором Общества Общество с ограниченной ответственностью 
«ДИП-Аудит», г. Санкт-Петербург.

3. Избрание членов ревизионной комиссии Общества.
Решение: 3. Избрать ревизионную комиссию Общества численностью 5 человек в следующем составе:

Подпись акционера (представителя)  _____________________________________
Бюллетень для голосования должен быть подписан лицом, имеющим право на участие в общем
собрании акционеров, или его представителем.

 Место для отметки голосующего*
«ЗА»

«ПРОТИВ»
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

*Заполняемся в случае передачи акций после даты составления
списка лиц, имеющих право на участие в собрании акционеров. 

Вариант голосования Число голосов 

ненужное зачеркнуть

 Место для отметки голосующего*Ф.И.О. кандидата Вариант
голосования

Число
голосов 

«ЗА»

«ПРОТИВ»

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

«ЗА»

«ПРОТИВ»

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

«ЗА»

«ПРОТИВ»

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

«ЗА»

«ПРОТИВ»

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

«ЗА»

«ПРОТИВ»

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

Фамилия, имя, отчество,
занимаемая должность и место работы, год рождения. «ЗА»

1. Богаткина Ирина Анатольевна – генеральный директор ОАО НПП «Техноприбор»,
г. Смоленск, 1959 года рождения.
2. Винокуров Игорь Владимирович – председатель Общественного совета
ПАО «Промышленная компания «Гермес-Союз», г. Москва, 1962 года рождения.
3. Данилов Геннадий Андреевич – советник генерального директора 
АО «ЦК ФПГ «Скоростной флот», г. Москва, 1949 года рождения.
4. Куликов Вадим Павлович – генеральный директор АО «ЦК ФПГ «Скоростной флот»,
г. Москва, 1953 года рождения.
5. Курнаков Владимир Борисович – президент ПАО  «Промышленная  компания
«Гермес-Союз», г. Москва, 1952 года рождения.
6. Лебедева Елена Александровна – директор Санкт-Петербургского филиала
АО «Новый регистратор», г. Санкт-Петербург, 1962 года рождения.
7. Первушин Владимир Петрович – председатель Совета директоров 
АО «ЦК ФПГ «Скоростной флот», г. Москва, 1936 года рождения.

1. Баранова Татьяна Ивановна 
–  гл. бухгалтер ПАО «Лента», 
г. Москва, 1955 года рождения.

2. Белинская Елена
Владимировна – Бухгалтер
ЗАО «Лента-сервис»,
г. Москва, 1969 года рождения.

3. Манойлова Лариса
Александровна – специалист
АО «ЦК ФПГ Скоростной флот»,
г. Москва,1948 года рождения.

4. Пряничникова Людмила
Ивановна – нач. отдела ПАО
«ПК «Гермес-Союз», 
г. Москва, 1957 года  рождения.

5. Сабкова Светлана Николаевна
 – специалист ПАО «Лента»,
г. Москва, 1952 года рождения.
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Известия
Пятница, 30 апреля 2021

Этанол стоимости
A В ЕЭК уточнили, что про-

вод я т о т рас левые со-
вещания по совершенствованию 
договора, включая положение, ре-
гламентирующее возможности чле-
нов союза регулировать цены. Кроме 
предложения Минфина разрешить 
государствам устанавливать МРЦ 
на все виды спиртных напитков в ко-
миссию поступали и другие инициа-
тивы, уточнили там. В частности, о бо-
лее широких возможностях ценового 
регулирования алкогольного рынка, 
а не только определения МРЦ. Впро-
чем, в настоящее время на экспертном 
уровне проходит обсуждение толь-
ко предложения Российской Федера-
ции. Так или иначе, внесение поправок 
в Договор о ЕАЭС — это длительный 
процесс, резюмировали в ЕЭК.

ФАС активно участвует в обсуж-
дении данного вопроса на площадке 
ЕАЭС, заявили в службе. В 2021 году 
ведомство планирует провести ана-
лиз рынка алкогольной продукции, 
в том числе пивной, и уже направило 
запросы его участникам. По мнению 
службы, для формирования взвешен-
ной позиции по МРЦ необходимо до-
ждаться результатов исследования.

«Известия» обратились к участни-
кам рынка с просьбой оценить эффект 
от введения МРЦ на алкоголь крепо-
стью ниже 28%. В Союзе российских 
пивоваров напомнили, что давно под-
держивают эту идею. Введение ми-
нимальной розничной цены на пиво 
будет способствовать оздоровлению 
конкуренции в отрасли. В последние 
несколько лет в России каждый вто-
рой литр напитка попадает к потреби-
телям в качестве акционного товара: 
почти бесплатно или по цене значи-
тельно ниже себестоимости. В легаль-
ной рознице постоянно можно приоб-
рести отдельные сорта пива дешевле 
питьевой воды, например по ценам 
ниже 40 рублей за полулитровую бу-
тылку. Причём, как правило, это про-
дукция всего нескольких производи-
телей, которые могут себе позволить 
реализацию по бросовым ценам.

В союзе предложили следующий 
вариант ценовой политики: 85 рублей 
за литр кегового пива и пивных напит-
ков, 110 — за тарированное (стеклобу-
тылка, алюминиевая банка), 90 руб-
лей — за заводскую ПЭТ-упаковку.

В целом аналогичную позицию 
выразили и представители винной 
отрасли. Президент Союза виногра-
дарей и виноделов Леонид Попович 
сообщил «Известиям», что произво-
дители поддерживают введение ми-
нимальной розничной цены. МРЦ уже 
используют для шампанского, поэто-
му логично было бы назначить план-
ку и для другой винодельческой про-
дукции, отметил он. По его мнению, 
МРЦ следует привязать к себестоимо-
сти бутылки вина, что поможет ней-
трализовать изготовителей, которые 
демпингуют на рынке за счёт напит-
ков сомнительного качества.

Впрочем, крупнейшие игроки 
рынка — транснациональные корпо-
рации — идею введения МРЦ не под-
держали. Минимальная розничная 
цена на пиво — крайне вредная мера 
как для бизнеса и государства, так 
и для потребителя, заявил дирек-
тор по правовым вопросам и корпо-
ративным отношениям компании AB 
InBev Efes Ораз Дурдыев. Её появле-
ние приведёт к катастрофическим 
последствиям для всех — ограничит 

возможности потребителей покупать 
любимые бренды по доступной цене, 
повысит долю контрафактного алко-
голя на рынке и увеличит регулятор-
ную нагрузку на добросовестных про-
изводителей.

Сейчас цены регулируются зако-
нами рынка и потребительским спро-
сом, и это нормальная ситуация — 
предпосылок для установления МРЦ 
на пивоваренную продукцию в Рос-
сии нет, согласилась старший дирек-
тор по работе с органами государ-
ственной власти региона Восточная 
Европа пивоваренной компании «Бал-
тика» Ирина Фёдорова (входит в груп-
пу Carlsberg).

Основная задача введения ниж-
него порога розничной стоимо-
сти на алкоголь — снижение цено-
вой конкуренции добросовестных 
и подпольных производителей про-
дукции, прежде всего в легальной 
рознице, пояснила советник прези-
дента ЦСР Елена Разумова. При нали-
чии МРЦ производители контрафакта 
хотя и не начнут платить акцизы, од-
нако их продукция на полке не будет 
стоить сильно меньше, чем у законо-
послушного предприятия, и у послед-
него сохранится уровень доходности.

Вторая причина может быть свя-
зана с намеренным ограничением до-
ступности спиртных напитков для на-
селения, в особенности для молодёжи 
старше 18 лет. При МРЦ многие промо-
акции станут или невыгодными, или 
невозможными.

Из-за введения МРЦ, вероятно, вы-
растет общий уровень цен на слабо-
алкогольную продукцию, что при-
ведёт к увеличению поступлений 
по налогу на прибыль и НДС. Но, на-
пример, на пивоваренном рынке вы-
сокая конкуренция будет сдерживать 
подорожание продукции.

Сегодня водка и прочий крепкий 
алкоголь, а также игристые вина име-
ют МРЦ, поэтому возникает законо-
мерный вопрос — почему нет порога 
у другой продукции, задумался гла-
ва Центра исследований федерально-
го и региональных рынков алкоголя 
Вадим Дробиз. Несмотря на то что си-
стема ЕГАИС и так регулирует легаль-
ность продукции, МРЦ — это скорее 
механизм контроля качества спирт-
ных напитков. Его распространение 
на всю продукцию сделает систему 
универсальной и единообразной.

Полный ГЭС
Бизнес попросил облегчить доступ к «зелёному» финансированию

Валерий Воронов

Б изнес попросил кабмин дать круп-
ным гидроэлектростанциям доступ 

к «зелёному» финансированию. Соглас-
но разработанным Минэкономразвития 
критериям, проекты с низкими выбро-
сами в атмосферу смогут получать ряд 
льгот. Среди них и ГЭС, но мощностью 
не более 25 МВт, то есть малые и сред-
ние компании. Представители бизнеса 
считают такое ограничение необосно-
ванным. Ассоциация «Гидроэнергетика 
России» (объединяет 96% ГЭС страны) 
направила письма в Минэкономразви-
тия и Минэнерго с просьбой распростра-
нить льготы и на крупные предприятия 
отрасли. ГЭС практически не выбрасы-
вают в атмосферу парниковых газов, 
но в их работе могут быть другие «зелё-
ные» риски, связанные с нарушением 
экосистем водоёмов, отметили эксперты.

Минэкономразвития в апреле раз-
работало критерии, по которым на так 
называемое зелёное финансирование 
(меры поддержки предприятий, снижа-
ющих негативное воздействие на окру-
жающую среду) смогут рассчитывать 
в том числе проекты по развитию воз-
обновляемых источников энергии — 
солнца, ветра, воды. Эти положения 
планируется закрепить в распоряжении 
правительства, которое может вступить 
в силу к концу года, сказал «Известиям» 
председатель Российского экологиче-
ского общества Рашид Исмаилов. По его 
словам, среди предприятий гидроэнер-
гетики претендовать на льготное финан-
сирование смогут только станции мощ-
ностью не более 25 МВт, то есть малые 
и средние, отметил Рашид Исмаилов. 
Впрочем, формулировка может изме-
ниться, поскольку проект распоряже-
ния ещё не принят, добавил он.

Директор ассоциации «Гидроэнерге-
тика России» Олег Лушников 13 апреля 
направил письма замминистра энерге-
тики Павлу Сниккарсу и замминистра 
экономического развития Илье Торосову 
с просьбой дать право на получение «зе-
лёного» финансирования крупным ГЭС.

— Ни на ветряные электростанции, 
ни на солнечные никаких ограничений 
по мощности и каким-то ещё критериям 
не распространяется, — заметил в раз-
говоре с «Известиями» Олег Лушников.

Если правительство не даст круп-
ным ГЭС возможность получать льго-
ты, то в отрасль гидроэнергетики 
будет сложнее привлекать инвести-
ции — и внутри страны, и из-за рубежа, 
подчеркнул он.

В Минэнерго «Известиям» сообщили, 
что ведомство поддерживает инициати-
ву о признании ГЭС любой мощности со-
ответствующими таксономии «зелёных» 
проектов. В министерстве подчеркну-
ли: деятельность таких объектов гене-
рации характеризуется минимальным 
воздействием на климатическую систе-
му, и это принципиально важно с точки 
зрения выполнения целей Парижского 
соглашения по климату.

— Удельные выбросы парниковых 
газов на выработку 1 кВт·ч таких ис-
точников составляют менее 50 г CO2-
эквивалента, что позволяет признавать 
эти источники электрической энергии 
безуглеродными, — сказали в ведомстве.

«РусГидро» поддерживает инициати-
ву ассоциации, сообщили «Известиям» 
в компании. Для выработки электроэ-
нергии все ГЭС независимо от их мощ-
ности используют экологически чистый 
возобновляемый источник — энергию 
падающей воды, подчеркнули там.

В письмах ассоциации указано: ГЭС 
страны ежегодно выбрасывают 4,65 млн 
т парниковых газов — менее 0,3% от со-
вокупных антропогенных выбросов. При 
этом в донных отложениях ежегодно за-
хоранивается 5,21 млн т парниковых га-
зов. То есть водохранилища ГЭС России 
не только не выбрасывают парниковые 
газы, но даже поглощают их в объёме 
0,56 млн, говорится в документе.

— Мы учли некоторые предложения 
коллег и готовы включить в таксоно-
мию «зелёных» проектов ГЭС, которые 
используют естественную энергию во-
дного потока без постройки плотины. 
Такие ГЭС включаются в таксономию 
без дополнительных условий. Однако 
ГЭС с плотиной включены в таксономию 
«зелёных» проектов с оговоркой, что воз-
действие на окружающую среду будет 
определяться инициатором проекта 
и подтверждаться верификатором, — за-
явил «Известиям» Илья Торосов.

Хотя у ГЭС нет выбросов в атмосфе-
ру и гидросферу, всё же в их работе есть 
экологические риски, подтвердил пер-
вый зампред общественного совета при 
Минприроды Александр Закондырин.

— Смена режима реки приводит к из-
менению состава фауны и иногда фло-
ры. Например, плотина ГЭС перегоражи-
вает реку. Рыба, которая тысячи лет шла 
на нерест в определённое место, боль-
ше этого делать не может и уменьшает-
ся её популяция. Сброс воды, который 
иногда приходится делать, может также 
привести к гибели рыб, если сбрасывае-
мая вода теплее допустимого и кислоро-
да в ней недостаточно, — заявил эколог.

В Минприроды сообщили, что при 
строительстве плотинной ГЭС экосисте-
мы действительно меняются, но и в при-
роде изменения происходят постоянно.

— При строительстве плотинных 
ГЭС краснокнижные виды, обитаю-
щие на этой территории, переселяют-
ся в подходящие для них условия оби-
тания, — отметили в ведомстве.

Минэк рассматривает возможность 
помощи проектам, которые будут соот-
ветствовать «зелёной» таксономии, со-
общил Илья Торосов.

— В качестве мер поддержки мы пред-
лагаем: возможность получить субси-
дии бизнесу на возмещение части затрат 
на верификацию проектов; предостав-
ление субсидий на возмещение затрат 
на уплату купонного дохода; снижение 
налоговой ставки с целью увеличения 
инвестпривлекательности «зелёных» 
облигаций, — заявил замминистра.

Из нефинансовых мер предложения 
Минэка включают упрощённый допуск 
«зелёных» облигаций в котировальные 
списки организаторов торговли, а также 
создание финансового регулирования 
и надзорных мер, которые стимулирова-
ли бы участников рынка к проведению 
политики ответственного финансиро-
вания, отметил Илья Торосов.

После первой публикации таксоно-
мии «зелёных» проектов в сентябре в неё 
были внесены изменения, а в актуальной 
версии документа гидроэлектростан-
ции всех типов считаются экологичны-

ми, рассказали в ВЭБе. Там уточнили, что 
в этой редакции документ внесут на рас-
смотрение правительства и он будет 
опубликован после одобрения.

«Зелёная» помощь может подразуме-
вать льготные ставки по кредитам и на-
логовым платежам, поэтому многим ком-
паниям хочется вписаться в те критерии, 
которые разрабатывает Минэк, считает 
ведущий аналитик QBF Олег Богданов.

Если крупные ГЭС не признают «зе-
лёными» проектами, это может приве-
сти к потере конкурентоспособности 
российской промышленности на миро-
вых рынках, отметили в компании En+.

— Гидроэнергетика — крупнейший 
в мире источник возобновляемой элек-
троэнергии, на неё приходится около 
60%. ГЭС могут стать основой устой-
чивого развития российской электро-
энергетики и ответом на существующие 
вызовы трансграничного углеродного 
регулирования. Все развитые страны — 
в том числе такие, как США, Япония, 
Великобритания, Франция, Германия, 
Италия, — давно освоили свой гидропо-
тенциал на величину от 82 до 95%. Разви-
вающиеся страны, такие как Бразилия 
и Китай, активно осваивают свой гидро-
потенциал и продолжают строить круп-
ные ГЭС, — подчеркнули в компании.

В России ГЭС — единственный вид 
генерации, для которого не предусмо-
трено механизмов окупаемости как для 
модернизации, так и для нового строи-
тельства, добавили в En+.

Если некоторые крупные станции 
всё-таки признают несоответствую-
щими современным экологическим тре-
бованиям, это будет имиджевый ущерб, 
считает заместитель руководителя ИАЦ 
«Альпари» Наталья Мильчакова. Россий-
ской промышленности нужно готовить-
ся к введению углеродного налога в ЕС 
с 2023 года, напомнила она. Если пред-
приятия не будут признавать достаточ-
но экологичными даже внутри страны, 
это откроет для ЕС дополнительные воз-
можности введения для них повышен-
ной ставки налога, отметила эксперт.

Долговой полёт
Бессрочные бонды «Аэрофлота» не понравились Минфину

Максим Талавринов,  
Дмитрий Гринкевич

М инфин как крупнейший акционер 
«Аэрофлота» выступил против раз-

мещения перевозчиком «вечных» обли-
гаций. Об этом «Известиям» рассказал 
высокопоставленный чиновник в пра-
вительстве и подтвердил собеседник 
в авиакомпании. Ведомство не хочет, 
чтобы «вечные» бонды, которые нуж-
но гарантировать деньгами бюджета, 
превращались в массовый инструмент 
поддержки госкомпаний. В Минфине 
не стали отрицать, что не поддержива-
ют излишнюю популяризацию инстру-
мента, но комментировать его исполь-
зование перевозчиком не стали. Такая 
позиция ведомства затруднит для «Аэро-
флота» поиск инструментов по привле-
чению средств, не увеличивающих его 
долговую нагрузку, считают эксперты.

�� СКАЗАТЬ НЕТ

Минфин выступил против размещения 
«Аэрофлотом» бессрочных («вечных») 
облигаций, позволяющих компании 
привлечь средства и не увеличивать 
долговую нагрузку. Об этом рассказал 
высокопоставленный чиновник в пра-
вительстве и подтвердил источник 
в авиакомпании. По их словам, ведом-
ство не хочет, чтобы «вечные» бонды, 
которые нужно гарантировать деньга-

ми бюджета, превращались в массовый 
инструмент поддержки госкомпаний. 
В пресс-службе Минфина «Извести-
ям» сообщили, что массовое распро-
странение данного механизма не под-
держивается.

В марте правительство наделило 
Минфин правами акционера «Аэрофло-
та» по приобретённым акциям за счёт 
средств ФНБ в рамках допэмиссии, ска-
зано в опубликованном на портале пра-
вовой информации постановлении. Со-
гласно документу, права акционера 
(по 34% акций) Минфин осуществляет 
по согласованию с Минтрансом. Доля 
государства в компании после допэмис-

сии выросла до 57,34%, права акционе-
ра компании от имени РФ также осу-
ществляет Росимущество (23,3% акций).

О том, что «Аэрофлот» для стабили-
зации своего финансового положения 
рассматривает выпуск бессрочных об-
лигаций, ранее рассказали источники 
«Известий» в правительстве и компании. 
Перевозчик мог бы привлечь 15–20 млрд 
рублей за счёт этого инструмента, уточ-
нял источник на кредитном рынке.

Выпускать «вечные» облигации мо-
гут только компании с наивысшим рей-
тингом («ААА») по национальной рей-
тинговой шкале, работающие не менее 
пяти лет и не нарушавшие обязательств 

по облигациям в этот период. Выпуск та-
ких облигаций на собрании акционеров 
должно одобрить большинство — 95% 
голосов. «Аэрофлоту» 23 апреля рей-
тинговое агентство «Эксперт РА» при-
своило рейтинг кредитоспособности 
на уровне «АА-», который не позволяет 
перевозчику разместить бессрочные 
облигации, но даёт возможность вый-
ти на долговой российский рынок. Пе-
ревозчик планирует выпустить тради-
ционные облигации на сумму до 15 млрд 
рублей, говорил ранее источник «Извес-
тий» на финансовом рынке.

В марте замминистра финансов 
Алексей Моисеев отмечал, что экономи-
ческая группа в составе представителей 
«Аэрофлота», Минтранса, ЦБ и Минфи-
на работает над стабилизацией финан-
сового положения авиаперевозчика. 
В частности, рассматривается вопрос 
о привлечении средств на внешнем рын-
ке, уточнял он. Источники «Известий» 
в правительстве говорили, что в стра-
тегию включены традиционные обли-
гации, «вечные» бонды и размещение 
привилегированных акций.

В «Аэрофлоте» тогда сказали «Извес-
тиям», что компания рассматрива-
ет различные варианты финансиро-
вания своей деятельности, но в связи 
с уже проведённой эмиссией акций 
в 2020 году их повторное размещение 
в настоящий момент не обсуждается.

�� АЛЬТЕРНАТИВЫ БОНДАМ

Ключевое преимущество «вечных» об-
лигаций заключается в том, что при 

соблюдении условий они учитывают-
ся в капитале, а не в долговой нагруз-
ке, что позволяет привлечь средства 
без выпуска акций и без ухудшения 
финансовых метрик, сказал дирек-
тор по корпоративным рейтингам 
«Эксперт РА» Игорь Смирнов. Мини-
мальный эффект на уровень долговой 
нагрузки несут привлечённые инве-
стиции, которые не нужно отдавать: 
это обыкновенные и привилегирован-
ные акции, а также «вечные» облига-
ции, сказал трейдер «Фридом Финанс» 
Александр Жуляев.

«Вечные» облигации в России вы-
пускали только «Газпром» и РЖД. 
В 2020 году РЖД привлекла за счёт та-
ких бондов 313 млрд рублей, сказал 
«Известиям» её представитель.

— Этот инструмент позволил РЖД 
в короткие сроки привлечь необходи-
мый объём средств на выполнение ин-
вестиционной программы при сохра-
нении приемлемого уровня долговой 
нагрузки. С начала 2021 года компания 
выпустила бессрочные облигации об-
щим объёмом 24 млрд рублей, — пояс-
нил он.

Позиция Минфина затруднит для 
компании поиск возможностей при-
влечения средств, считает аналитик 
Национального рейтингового агент-
ства (НРА) Алла Юрова.

— Другими вариантами привлече-
ния финансирования без увеличения 
долговой нагрузки могли бы стать при-
вилегированные акции или адресные 
государственные субсидии, — указа-
ла эксперт.

Но рыночная ситуация оказывает 
давление на оценку прибыли компа-
нии, что может негативно отразить-
ся на объёмах привлечения средств 
через привилегированные акции 
и отрицательно повлиять на текущие 
котировки, отметила Алла Юрова. Пре-
доставление же адресных субсидий, 
по её словам, серьёзно исказит конку-
рентную среду в отрасли, так как кро-
ме группы «Аэрофлот» около десяти 
авиакомпаний из топ-20 по пассажи-
ропотоку продолжают испытывать 
сильное давление от сохраняющихся 
ограничений на международные рей-
сы. За 2020 год соотношение чистого 
долга группы «Аэрофлот» и показате-
ля EBITDA выросло с 3 до 24 за счёт ро-
ста общего долга на 31% и операцион-
ного убытка.

«Известия» направили запросы 
в Минтранс, ЦБ и Росимущество. Там 
на момент публикации не ответили.
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По бессрочным, или «вечным», 
облигациям компании не вы-
плачивают номинальную стои-
мость такой облигации (основ-
ной долг). При этом купонный 
доход может поступать ин-
вестору бесконечно долго. 
Впрочем, иногда эмитент ого-
варивает возможность прину-
дительного выкупа облигаций 
через определённое время.

Справка «Известий»
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«Мы живём в период 
цифровой анархии»

A Как только будет достигну-
то соглашение на межпра-

вительственном уровне о том, что при 
въезде в другую страну эти данные ве-
рифицируются, они будут принимать-
ся примерно так же, как водительские 
права. Как мы знаем, международные 
водительские права — это удобно.

Пандемия наглядно показала необхо-
димость развития цифровых техноло-
гий. Когда они будут доступны в любом 
уголке страны?

В рамках национальных проектов 
мы тянем кабельную связь и оптово-
локно, оно доходит уже и до неболь-
ших посёлков, до школ, до фельдшер-
ско-акушерских пунктов. У нас очень 
быстро растёт и охват территорий со-
товой связью с технологиями передачи 
данных. Но, разумеется, ряд территорий 
пока «не на связи». По оценкам «Почты 
России», это до 32 млн человек. Но в бли-
жайшие несколько лет они получат 
доступ к быстрому интернету. И для 
нас принципиально важно, чтобы этот 
доступ сопровождался возможностя-
ми быстрой доставки товаров и транс-
портировки. Однако точку в транс-
портной связанности существующие 
наземные технологии поставить не смо-
гут никогда, поэтому для нас принципи-
ально важно резко нарастить спутни-
ковую группировку. И такие проекты, 
как «Сфера», «Небо», как раз решают эту 
задачу. Кстати, важно успеть выполнить 
эти проекты, пока места в космосе ещё 
достаточно. Использовать зарубежные 
спутники опасно — не хочется, чтобы 
кто-то в другой стране решал, какой 
населённый пункт можно отключить 
от связи или снизить скорость интерне-
та. Для отдалённых территорий должен 
быть быстрый, дешёвый и стабильный 
интернет из космоса. Тогда задача циф-
ровой связанности страны будет окон-
чательно выполнена.

Спутники решат задачу связи. А что ре-
шит задачу быстрой доставки?

В первую очередь это связано с ис-
пользованием беспилотников в трёх 

сферах — в воздухе, на воде и на зем-
ле. Наши технологические разработки 
дошли до стадии, когда они начинают 
превращаться в серьёзные экономиче-
ские и логистические системы. Мы зай-
мёмся этим в рамках форума «Архипе-
лаг-2021». Там мы отберём команды, 
которые займутся реализацией про-
ектов в самых разных областях тех-
нологий. В частности, они станут про-
ектировать развитие первой в России 
беспилотной трассы для коммерче-
ских транспортных грузовиков. Часть 
её пройдёт по маршруту Москва — 
Санкт-Петербург, но потом трасса бу-
дет продолжена.

Какие ещё есть неиспользованные воз-
можности транспортной логистики?

В ближайшие годы уже постоян-
но должен заработать первый беспи-
лотный маршрут для морских судов. 
В прошлом году был проведён экспе-
римент, в рамках которого системы 
управления ставились на самые раз-
ные действующие корабли. Они ходи-
ли по самым разным маршрутам — в Се-
верном Ледовитом океане, в Чёрном 
и Азовском морях. Скоро появится по-
стоянный маршрут, по которому регу-
лярно будут ходить суда в беспилотном 
режиме. Один из возможных путей — 
это Санкт-Петербург — Калининград. 
Но финальное решение пока не приня-
то. Это могут быть и дальневосточные 
трассы. Нужно ввести в транспортную 
эксплуатацию реки — у нас огромный 
потенциал в виде речной логистики.

Землю и воду мы обсудили. Как насчёт 
воздуха?

Летающие беспилотники у нас вы-
ходят уже в опытную эксплуатацию. 
Первые попытки прошлых команд «По-
чты России» использовать дроны для 
доставки почты вызвали смех у обще-
ственности. Однако новое руковод-
ство делает выводы из всех этих исто-
рий, подходит к вопросу гораздо более 
серьёзно. В закрытом режиме у нас уже 
было множество экспериментов по воз-
душной доставке. Я думаю, у нас в стра-
не тоже в ближайшие годы появится 
несколько десятков маршрутов, свя-
занных именно с беспилотной достав-
кой транспортных грузов.

Денис Гриценко

Учёные НИЦ «Курчатовский институт» 
провели исследование антибактери-

альных свойств фукоидана — природно-
го соединения, выделенного из бурых 
водорослей Баренцева моря. Экспери-
менты на микроорганизмах показали, 
что соединение подавляет рост болез-
нетворных бактерий более чем на 90%. 
Кроме того, как предполагают учёные, 
вещество можно использовать совмест-
но с классическими антибиотиками, ни-
велируя их побочные эффекты. Также 
фукоидан хорошо показал себя в ка-
честве лекарства, сдерживавшего рост 
раковых опухолей у крыс, то есть в пер-
спективе он может применяться в соче-
тании с традиционной терапией онколо-
гических заболеваний.

�� ВОЗДЕЙСТВОВАТЬ  
НА БАКТЕРИИ

Учёные НИЦ «Курчатовский институт» 
провели исследование антибактери-
альных свойств фукоидана, который 
был выделен из водорослей вида Fucus 
vesiculosus, произрастающих у побе-
режья Баренцева моря в Мурманской 
области. Это соединение нетоксично 
и позволяет бороться с инфекциями, 
не нарушая естественную микрофло-
ру организма. «Фукоиданы считаются 
перспективным компонентом для раз-
личных применений в медицине и пи-
щевой промышленности», — указали 
авторы в статье об исследовании.

Для своего эксперимента сотруд-
ники Курчатовского института вместе 
с коллегами из Мурманского морского 
биологического института собрали об-
разцы водорослей с участка дна, кото-
рый обнажается во время отлива, неда-
леко от села Териберка в Мурманской 
области. Содержание в растении фуко-
идана составило 10%. Соединение вы-
делили из морской флоры при помощи 
обработки раствором этилового спир-
та и воздействия ультразвуком.

— Содержащиеся в водорослях поли-
сахариды (к ним относится фукоидан. — 
«Известия») нельзя представить в виде 
молекулы с определённой формулой. 
Это смесь, химический состав которой 
варьируется, что, разумеется, сказы-
вается и на свойствах. Следует также 
учесть, что на состав водорослей ока-
зывают влияние различные факторы, 
например место и сезон сбора, — отме-
тила научный сотрудник НИЦ «Курча-

товский институт» — ПИЯФ Ирина Ла-
пина.

Действие полученного вещества ис-
пытали на 12 бактериальных штаммах. 
Оказалось, что при высоких дозах фу-
коидана рост бактерий подавлялся бо-
лее чем на 90%. Также было показано, 
что всего 4–6 мг/мл этого вещества до-
статочно для остановки роста бакте-
рий. Учёные установили, что эффект 
фукоидана поддаётся контролю с по-
мощью правильно подобранной дози-
ровки.

�� ПОДАВИТЬ,  
А НЕ УНИЧТОЖИТЬ

Эксперимент показал, что через 24 часа 
после воздействия фукоиданом при 
благоприятных условиях рост бакте-
рий может возобновляться. Также ми-
кроорганизмы сохраняют способность 
к клеточному дыханию. Эти характери-

стики вещества полезны в некоторых 
медицинских случаях.

— Если у человека наблюдается сни-
жение иммунитета, то постоянно жи-
вущие в организме бактерии могут 
принести ему вред. Ему назначают клас-
сические антибиотики. Но они убива-
ют и нормальную микрофлору, кото-
рая есть в организме, что может вызвать 
дисбактериоз. Учёными был показан си-
нергетический эффект при совместном 
действии на микроорганизмы фукои-
данов и антибиотиков, благодаря чему 
можно значительно снизить дозу по-
следних и получить тот же результат, 
но с меньшим побочным действием, — 
пояснила Ирина Лапина.

Авторы исследования отмечают по-
тенциал фукоидана для широкого спек-
тра медицинских приложений. Он мо-
жет оказаться перспективным не только 
для создания новых антибактериаль-
ных препаратов, но и для лечения он-

кологии и других заболеваний. Соеди-
нение хорошо показало себя в качестве 
средства, сдерживавшего рост раковых 
опухолей у животных. Кроме того, ра-
нее та же группа учёных Курчатовско-
го института совместно с сотрудниками 
НИИ скорой помощи имени Джанелид-
зе провела испытания, в которых фукои-
дан использовался для лечения ожогов 
у крыс. При нанесении на раны препа-
ратов, приготовленных из бактериаль-
ной целлюлозы, которую дополнитель-
но пропитывали раствором фукоидана, 
ожоги заживлялись значительно бы-
стрее, чем без использования этого со-
единения.

�� ЦЕННЫЙ РЕСУРС

Сейчас фукоидан продаётся в качестве 
довольно дорогой биодобавки: упаков-
ка из 90 капсул стоит порядка 4–6 тыс. 
рублей. Вещество добывают из различ-

ных видов бурых водорослей, лидером 
в его коммерческом использовании 
признана Япония. Результаты научной 
работы специалистов Курчатовского 
института подтвердили полезные свой-
ства соединения, добытого в Баренце-
вом море, что открывает возможности 
для его промышленного производства.

Исследование подтверждает по-
тенциал морей Русского Севера для 
поиска перспективных природных ле-
карственных соединений, уверен науч-
ный сотрудник Института науко ёмких 
технологий и передовых материалов 
ДВФУ, научный сотрудник ННЦМБ 
им. А.В. Жирмунского Сергей Дыш-
ловой.

— Бактерии достаточно часто мути-
руют, в результате они вырабатывают 
устойчивость к антибиотикам. Кроме 
того, есть так называемые госпиталь-
ные штаммы микроорганизмов, кото-
рые устойчивы к лекарствам, — отметил 

специалист. — Поиск новых противо-
микробных соединений всегда будет 
актуален. При этом важно, чтобы они 
«умели» действовать по-разному: где 
не работает стандартный механизм, 
может помочь новый.

�� В ПОИСКЕ

Известно, что в последние годы появ-
ляются новые штаммы так называемых 
супербактерий, которые устойчивы 
ко всем известным видам антибиоти-
ков. Это ставит под сомнение возмож-
ности лечить распространённые ин-
фекционные заболевания, разъяснила 
проблему профессор Инженерно-физи-
ческого института биомедицины НИЯУ 
МИФИ Людмила Комарова.

Учитывая глобальную распростра-
нённость антибиотикорезистентности, 
медицинское сообщество заинтересо-
вано в появлении новых антибактери-
альных препаратов, отметила началь-
ник группы клинических фармакологов 
Пироговского центра Дарья Камышова.

Один из способов решения пробле-
мы — поиск и внедрение новых средств 
растительного происхождения, счита-
ет завкафедрой общей фармацевтиче-
ской и биомедицинской технологии 
РУДН (вуз — участник проекта повыше-
ния конкурентоспособности образова-
ния «5–100») Светлана Суслина.

— Благодаря доступности бурых во-
дорослей, богатству их состава и полу-
ченным данным о разнообразных видах 
фармакологической активности фуко-
иданы могут найти широкое примене-
ние в России и во всём мире, — счита-
ет эксперт.

Фукоиданы могут стать одним 
из возможных путей преодоления ан-
тибиотикоустойчивости у некоторых 
бактерий, согласна Людмила Комарова.

— Например, как в данном исследо-
вании, у золотистого стафилококка, 
который является «бичом» современ-
ных роддомов, — сказала Людмила Ко-
марова.

Эффективнее всего было бы исполь-
зовать фукоидан как один из компонен-
тов в антибактериальных лекарствен-
ных композициях, полагает доцент 
кафедры физической химии НИТУ 
«МИСиС» Георгий Фролов. Тогда мож-
но рассчитывать на синергетический 
эффект: фукоиданы могли бы играть 
роль сопутствующих добавок, усили-
вающих эффект основного компонен-
та, пояснил эксперт.

Наука и технологии
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Учёные нашли перспективное  
лекарственное соединение  
в водорослях Баренцева моря



08 izvestia_ru +izvestiaruizvestiaizvestia.ru
Известия
Пятница, 30 апреля 2021

Культура

Спорт

Юрий Коваленко

П абло Пикассо вскоре может стать са-
мым дорогостоящим художником 

в истории. Его внук Бернар Руис-Пикас-
со в беседе с «Известиями» не исклю-
чил, что в один прекрасный день кар-
тина легендарного деда побьёт рекорд 
леонардовского «Спасителя мира», про-
данного за $450 млн. Уже 11 мая на нью-
йоркском аукционе Christie’s уйдёт 
с молотка «Женщина, сидящая у окна». 
Её оценивают в $55 млн, однако, по мне-
нию арт-дилеров, цена может заметно 
вырасти — работы такого уровня неча-
сто появляются на торгах.

�� ВИДЕНИЯ МАРИИ-ТЕРЕЗЫ

«Женщину, сидящую у окна» Пабло 
Пикассо написал 30 октября 1932 года 
в своём нормандском поместье Буа-
желу. Именно этот год историки ис-
кусства считают одной из важнейших 
вех в творчестве знаменитого испанца: 
в 1932-м он написал 111 картин. Тогда же 
в галереях Парижа и Цюриха состоялись 
первые ретроспективы Пикассо.

В 2017–2018 годах «Женщина, сидя-
щая у окна» стала гвоздём выставки 
«Пикассо 1932. Эротический год», кото-
рая прошла вначале в парижском Музее 
Пикассо, а потом в лондонской галерее 
Тейт. В Christie’s подтвердили «Извести-
ям», что нынешний её владелец приоб-
рёл это полотно в 2013 году за $39,5 млн, 
тогда как в 1997-м за него было заплаче-
но в четыре раза меньше.

На картине изображена юная Мария-
Тереза Вальтер, которую Пикассо впер-
вые увидел у выхода из метро рядом 
с парижским универмагом «Галери Ла-
файет» в январе 1927 года. Рассказыва-

ют, что он подошёл к 17-летней девушке 
и сказал: «Я Пикассо. Вместе мы будем 
делать замечательные вещи». Мария-
Тереза никогда не слышала его имени, 
интересовалась плаванием и гимнасти-
кой, а не живописью, но 47-летний ху-
дожник произвёл на неё сильное впечат-
ление. Она вспоминала в мемуарах, что 
сопротивлялась мэтру полгода, но в кон-
це концов уступила и стала его любов-
ницей.

«Так зародилась величайшая сексу-
альная привязанность в жизни Пикас-
со, и это была страсть, которая не знала 
границ и запретов, — пишет биограф ху-
дожника Арианна Стасинопулос-Хаф-
фингтон. — Страсть эту подогревали 
тайна, в которой они держали свои от-
ношения, и безропотность юной Марии-
Терезы, покорной ученицы, готовой 
к любым сексуальным экспериментам, 
в том числе садистским, — она полно-
стью подчинилась воле Пикассо. Она 
стала вещью, которой обладал лишь 
он один».

В течение пяти лет девушка оста-
валась музой, моделью и спутницей 
Пикассо, который написал десятки 
портретов светлоголовой красавицы 
с греческим профилем. Среди них была 
и самая дорогая работа 1932 года — «Об-
нажённая, зелёные листья и бюст», про-
данная в 2010-м за $106,4 млн. В числе 
наиболее вероятных покупателей не-
которые источники называют россий-
ского олигарха Романа Абрамовича. 
Эксперты подсчитали: за шесть деся-
тилетий цена на этот шедевр возросла 
более чем в 5300 раз.

Самой же скандальной картиной 
эротической серии с Марией-Терезой 
оказался «Сон», за который несколько 
лет назад американский финансовый 
магнат Стивен Коэн выложил $155 млн. 
В верхней половине её раздвоенного 
лица без труда просматривается фал-
лический символ.

Мария-Тереза считала, что она не по-
хожа на свои портреты, но не придава-
ла этому значения. К искусству Пабло 
она оставалась равнодушна, но люби-
ла самого художника и вскоре родила 
ему дочь Майю. Когда они расстались, 
Мария-Тереза едва ли не каждый день 
писала ему письма, а через четыре года 
после смерти Пикассо сама свела счё-
ты с жизнью — повесилась в гараже сво-
его дома на Лазурном Берегу.

�� СУПЕРСТАР ЖИВОПИСИ

Пабло Пикассо прочно удерживает 
пальму первенства суперзвезды арт-
рынка минувшего и нынешнего сто-
летий. Инвестиции в его полотна, ут-
верждают дилеры, выгоднее и надёжнее 
банковских вкладов и ценных бумаг. Со-
гласно базе данных Artprice, деньги, вло-

женные в его работу в 2001 году, 20 лет 
спустя приносят 200% дохода. Цено-
вой рекорд сейчас принадлежит одной 
из версий картины «Алжирские женщи-
ны», которую за $179,4 млн купил быв-
ший премьер-министр Катара.

Редкие продажи современно-
го искусства обходятся без Пикассо. 
В прошлом году с молотка ушли в об-
щей сложности 3250 работ автора «Гер-
ники» — картины, скульптуры, рисунки, 
коллажи, керамика на сумму $117,5 млн. 
Почти две трети из них проданы в Со-
единённых Штатах.

1 апреля нынешнего года неболь-
шой портрет Марии-Терезы «Лежащая 
обнажённая в колье» на том же аукци-
оне Christie’s приобрёл за $20 млн гла-
ва блокчейн-компании — китайский 
предприниматель Джастин Сан, кото-
рый сам сообщил в твиттере о своей 
покупке. На ура идут не только карти-
ны Пикассо, но и любые его «почеркуш-
ки», которые скупают за десятки ты-
сяч долларов. Две палитры художника 
за $50 тыс. каждая были проданы в се-
редине апреля 2021 года.

Его внук Бернар Руис-Пикассо в бе-
седе с «Известиями» не стал прогно-
зировать исход майского аукциона, 
но не исключил, что в один прекрас-
ный день картина легендарного деда 
побьёт рекорд леонардовского «Спа-
сителя мира» в $450 млн. Некоторые 
эксперты допускают: рано или позд-
но коллекционеры выложат миллиард 
долларов за его картину, но это должна 
быть исключительная работа. Отдель-
ные знатоки усматривают прямую за-
висимость между количеством выста-
вок Пикассо и ростом цен на его холсты. 
Но это не так. Последний год экспози-
ций практически не было, а работы ма-
стера заметно дорожали. Успех Пикассо 
объясняется не грамотным маркетин-
гом арт-дилеров, уверяют искусство-
веды, а гением художника.

«Женщина, сидящая у окна» на май-
ских торгах не побьёт ценового рекорда 
по той причине, что в картине домини-
рует холодная геометрия и отсутству-
ют эротические импульсы, не согласен 
источник «Известий» на парижском арт-
рынке.

Художник написал первую карти-
ну в восемь лет и творил на протяже-
нии более восьми десятилетий, соз-
дав в общей сложности около 50 тыс. 
произведений, включая 1800 картин, 
напомнил директор парижского Му-
зея Пикассо Лоран Ле Бон. Его твор-
чество — синтез всей истории искус-
ства. Он стоял у истоков почти всех 
арт-революций XX столетия и всегда 
опережал свой век.

Тем временем о предстоящих вы-
ставках Пикассо давно объявили мно-
гие музеи, которые этим летом ждут 
открытия после ковидного карантина. 
Среди важнейших — экспозиции «Го-
лубой период Пикассо» в Соединён-
ных Штатах, «Курбе и Пикассо» и «Роден 
и Пикассо» во Франции, «Пикассо, Кири-
ко, Дали: диалоги с Рафаэлем» в Италии. 
Наконец, Пикассо будет представлен 
на парижской выставке «Братья Моро-
зовы. Великие русские коллекционе-
ры», которая неоднократно откладыва-
лась из-за пандемии и теперь должна 
открыться 22 сентября в Фонде Луи Вит-
тона.

«Оказаться в финале с ЦСКА — именно этого я хотел»
Самый ценный игрок Кубка Гагарина Сергей Толчинский — о триумфе «Авангарда» и решающем голе в ворота своей бывшей команды

Алексей Фомин 

В среду, 28 апреля, «Авангард» впервые 
в своей истории завоевал Кубок Га-

гарина. Омский клуб обыграл в шестом 
матче финальной серии на домашней 
арене в Балашихе предыдущего облада-
теля трофея — московский ЦСКА (1:0, 4:2 
в серии). Единственную шайбу в послед-
ней игре забросил нападающий Сергей 
Толчинский, который наряду с армей-
цем Константином Окуловым стал луч-
шим ассистентом (14 передач) и бом-
бардиром — 20 (6+14) очков по системе 
«гол+пас» в прошедшем плей-офф КХЛ 
и уступил Окулову лишь потому, что фор-
вард красно-синих сыграл на одну встре-
чу меньше (23 против 24 у Толчинского).

Именно Толчинского по оконча-
нии серии признали MVP (самый цен-
ный игрок) всего плей-офф. После мат-
ча форвард не скрывал, что решающее 
противостояние с ЦСКА было для него 
особо значимым. Сергей — воспитан-
ник армейцев. В 17 лет он уехал в Север-
ную Америку, где провёл шесть сезонов. 
В трёх последних из них хорошо высту-
пал в АХЛ в составе «Шарлотт Чекерс», 
фарм-клубе «Каролина Харрикейнз», 
но за основную команду в НХЛ провёл 
лишь четыре матча и не смог в ней за-
крепиться.

В 2018 году Толчинский вернулся 
в ЦСКА. В первом сезоне в КХЛ он играл 
немного — 37 матчей, в которых набрал 
13 (4+9) очков. Но в победном для армей-
цев Кубке Гагарина-2019 на лёд не вы-
ходил. В следующем сезоне Сергей по-
степенно становился одним из лидеров 
команды. Однако из-за пандемии фор-
вард не смог повторить успех в плей-
офф, так как турнир не был доигран.

В условиях потолка зарплат красно-
синие расстались с Толчинским, прези-
дент ЦСКА Игорь Есмантович объяснил 
это тем, что игрок просил зарплату, ко-
торой недостоин. Теперь, после триум-
фа Сергея в составе «Авангарда», многие 
считают это ошибкой армейского ме-
неджмента. Сразу после победы в Куб-
ке Гагарина Толчинский дал интервью 
«Известиям», в котором признался, что 
хотел доказать свой уровень быв-
шему клубу. «Доказал я им!» — 
крикнул Толчинский перед 
интервью в раздевалке.

Это вы про свою бывшую 
команду?

Конечно! Доказал.

Мысленно передавали при-
вет ЦСКА, когда забрасывали 
решающую шайбу?

Нет, ну понятно... Когда ещё перед се-
зоном подписывал контракт с «Аван-
гардом», я об этом мечтал. Именно это-
го и хотел — оказаться в финале с ЦСКА. 
Просто счастлив на самом деле, что всё 
это сбылось, что всё наяву. До сих пор 
поверить в это не могу. Какие-то нере-
альные эмоции.

Вы провели очень ре-
зультативный плей-
офф, но 12 матчей под-
ряд не забивали голы 
перед последней игрой. 
Берегли силы для 
р е ш а ю щ е г о 
момента?

Я так и говорил перед матчем, что бе-
регу силы! Так и случилось (смеётся).

Защитник «Локомотива» Денис Баран-
цев говорит, что, хоть и выиграл два 
Кубка Гагарина с московским «Дина-
мо», не считает это полноценными по-
бедами, так как мало играл в тех плей-
офф. У вас тоже иное отношение к этому 
триумфу с «Авангардом», чем к победе 
с ЦСКА два года назад?

Конечно. Я ведь тогда, будучи в со-
ставе армейцев, вообще не играл в плей-
офф. А сейчас испытал все эмоции, 

которые только возможно. И по-
плакал, и посмеялся, и пора-

довался. Это полноценный 
Кубок.

На послемат-
чевом руко-

п о ж а т и и 
вы, навер-
ное, доль-
ше всех 
из своей 
команды 
обща лись 
с игрока-

ми ЦСКА.
Конечно, я же там 

всех знаю, все мои друзья. Всё рав-

но как-никак, а у меня в ЦСКА выдались 
хорошие два года. Там на самом деле от-
личные ребята, мастера. Жалко их, они 
расстроились. Но так бывает.

Держали в голове свою гонку с Оку-
ловым за звание лучшего бомбардира 
плей-офф?

Было такое. Одного очка не хватило — 
ничего страшного. Главное — это Кубок. 
Ну а Окул всё равно красавчик, на са-
мом деле! Великолепный игрок. Я рад, 
что именно такой хоккеист меня обо-
гнал в гонке бомбардиров.

Ещё в прошлые два сезона ЦСКА казал-
ся непобедимым. Победа над ним «Аван-
гарда» среди прочего — следствие вве-
дения в КХЛ потолка зарплат, который 
стал уравнивать возможности команд?

Я думаю, потолок тут ни при чём.

Какой самый сложный момент этого 
плей-офф?

Наверное, последние минуты шесто-
го матча. Тяжело было не отключиться.

Вы про то, как почти две минуты играли 
в меньшинстве «три на пять»?

Вообще последние минуты. Ещё 
все эти флешбэки, когда мы вели, а они 
за секунду нам забили (в четвёртом 

матче серии ЦСКА сравнял счёт на по-
следней секунде основного времени, 
но проиграл в овертайме со счётом 3:4. — 
«Известия»). Трясло нереально просто. 
И вообще потрясающие эмоции — та-
кого не было у меня в жизни.

На команду морально давила ситуация 
с Алексеем Емелиным? Ведь капитан 
«Авангарда» в ходе финала Восточной 
конференции с «Ак Барсом» из-за проб-
лем со здоровьем выбыл до конца се-
зона.

Просто было обидно за Емелина, 
жалко, что так сложилось. Пережива-
ли за него, но, слава Богу, у Алексея сей-
час всё нормально.

Коронавирус сделал этот сезон особен-
но трудным?

Такой путь не бывает лёгким. В нас 
никто не верил. Каждый эксперт хоро-
нил «Авангард» в первом раунде плей-
офф. И каждый последующий раунд 
нас продолжали хоронить все эксперты. 
Букмекеры вообще не уважали. Тяжело 
было, но, слава Богу, мы показали свои 
возможности! Команда у нас как семья.

Есть теперь мысли снова попробовать 
себя за океаном?

Всё это уже потом.
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«ДЕВЯТАЕВ»

«АСЯ»

«6IX9INE: САГА О ДЭННИ ЭРНАНДЕСЕ»

Новый проект Тимура Бекмамбетова 
и его постоянного соратника Сергея 
Трофимова можно условно поделить 
на две неравные части. Одна — клас-
сический триллер о подготовке побега 
и самом побеге. Более того, всё реше-
но в самой распространённой фор-
ме этого поджанра, потому что речь 
идёт о немецком лагере военноплен-
ных. Именно там оказался советский 
лётчик Михаил Девятаев, отказав-
шийся перейти в ряды Третьего рейха 
и воевать за немцев. Обладая непре-
клонным характером и лидерскими 
навыками, Девятаев быстро собира-
ет вокруг себя отряд других пленных.

Вторая часть этого остросюжетно-
го фильма — авиабои, ради которых, 
вероятно, проект и затевался. Дело 
в том, что в Голливуде для съёмок воз-
душных баталий уже давно использу-
ются технологии компьютерных игр. 
В данном случае реальные геймеры 
авиасимулятора War Thunder бились 
друг с другом, система «запоминала» 
ход их сражений, а затем переносила 
на экран. Это позволило дуэлям вы-
глядеть реалистичнее и зрелищнее, 
правда, в результате эти битвы и на-
поминают видеолеталку на приставке. 
Зато теперь новое поколение зрите-
лей узнает о том, что был такой герой 
Девятаев и что за его подвиг Родина 
не спешила его награждать. Послед-
нему обстоятельству в картине уделе-
но не так уж много места. И ещё одно 
спорное решение авторов — «Люби-
мый город» в исполнении вокалиста 
Rammstein Тилля Линдеманна, кото-
рый мог бы украсить саундтрек филь-
ма, туда в итоге не вошёл и существует 
только в виде клипа на YouTube.
Режиссёры: Тимур Бекмамбетов, 
Сергей Трофимов
В ролях: Павел Прилучный, Алексей 
Филимонов, Павел Чинарёв

Главная арт-новинка уикенда — изра-
ильская драма о русской эмигрантке 
Асе и её дочери Вике, которую игра-
ет Шира Хаас, звезда нетфликсовско-
го суперхита «Неортодоксальная». 
Вообще-то «Ася» уже тоже фильм 
с фестивальным шлейфом и впечат-
ляющими призами. Среди них три на-

У американского рэпера 6ix9ine, он же 
Дэниэл Эрнандес, сейчас 23 млн под-
писчиков в Instagram. Это число 
чуть-чуть не дотягивает до возраста 
музыканта — ему 24 года. За это вре-
мя Эрнандес не раз сидел в тюрьме, 
а количество скандалов с его участи-
ем превышает пределы. Правда, стоит 
сказать, что именно в скандалах, ум-
ножающих популярность, Сикснайн 
и видит свою главную цель. Он спе-
циалист по «вирусным» клипам, ко-
торые сразу набирают гигантское ко-
личество просмотров. То ли анархист, 
то ли гангстер, то ли богатенький педо-
фил (самое громкое дело с Эрнанде-
сом связано с сексом с 13-летней де-
вушкой, который рэпер снял на видео 
и выложил в интернет), Дэниэл сейчас 
тем не менее опять на свободе, и 1 мая 
у него очередной концерт в Майами.

Фильм вышел в США на Hulu и сра-
зу вызвал интерес не только фанатов 
музыканта, но и кинокритиков, потому 
что он сделан не совсем обычно. Во-
первых, режиссёр Викрам Ганди отка-
зался от интервью с главным героем 
картины. Во-вторых, это не панегирик, 
но и не расследовательская журна-
листика, хотя черты обоих жанров тут 
имеются. Видно, что для Ганди в этой 
истории есть своя прелесть, срав-
нимая с эстетикой, например, «При-
рождённых убийц», где мораль, хотя 
и имеется, спрятана глубоко внутрь 
красочной рефлексии о связи поп-
культуры, насилия, творчества и секса.
Режиссёр: Викрам Ганди

СП
ПР

ki
no

po
isk

.ru

im
db

.c
om

Сергей Сычёв

грады «Трайбеки» и девять от Изра-
ильской киноакадемии, включая приз 
за лучший фильм. Безусловно, одна 
из интереснейших картин сезона, ко-
торую синефилам пропускать нельзя.

Ася — женщина с трудной судь-
бой и невыносимой дочкой переход-
ного возраста. Девочка предпочита-
ет дурные компании, постоянно хамит 
и больше всего на свете хочет скорее 
лишиться девственности. А у Аси ра-
бота в больнице, женатый любовник, 
компании, которыми она не собирает-
ся жертвовать. Вику она родила очень 
рано, так что они до поры могли сойти 
за сестёр, но вот сейчас между ними 
разлад. Кажется, навсегда. Но толь-
ко Вика, как выясняется, смертельно 
больна, и мать ей сейчас нужнее всего. 
Тут начинается повествование о люб-
ви, которая не сможет победить недуг.
Режиссёр: Рути Прибар
В ролях: Алена Ив, Шира Хаас,  
Тамир МулаN
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